
1






2

Indice

Progetto Lumezzane, tra premesse e obiettivi

1. Buona amministrazione, responsabilità,  
pianificazione e trasparenza

2. Attività produttive, industria e commercio

3. Infrastrutture, viabilità e lavori pubblici

4. Tutela dell’ordine pubblico e sicurezza

5. Cura dell’ambiente e del territorio

6. Associazioni, Volontariato e Unità Pastorale

7. Scuola, istruzione, cultura e sport

8. Servizi sociali e di assistenza

9. Uno sguardo ai nostri Giovani

10. Un pensiero per i nostri Anziani

11. Patrimonio, urbanistica e governo del territorio

12. Aziende speciali

http://www.apple.com/it/


Progetto Lumezzane, tra premesse e obiettivi 

Sono trascorsi cinque anni dalla prima volta che, insieme alla mia squadra di 
centrodestra, ci siamo presentati agli elettori di Lumezzane, conquistando la 
fiducia dei cittadini grazie alle nostre idee, ai nostri valori, ai nostri propositi e 
alla nostra passione. Ebbene, dopo questi cinque anni di amministrazione, ci 
presentiamo nuovamente ai lumezzanesi con il nostro #progettoLumezzane e 
con un programma che unisce continuità e rinnovamento. 

Citando un grande italiano come Adriano Olivetti: «Un sogno sembra un sogno 
fino a quando non si comincia a lavorarci. E allora può diventare qualcosa di 
infinitamente più grande. Serve il CORAGGIO di iniziare e la COERENZA nel 
proseguire». E dunque proprio da qui ci piacerebbe continuare: dal coraggio di 
iniziare e dalla coerenza di proseguire. 

Il mandato appena trascorso certamente non è stato ordinario, ma fortemente 
segnato da eventi imprevedibili e di difficile gestione. Penso alla pandemia da 
covid scoppiata fin dai primi mesi del nostro mandato e che ci ha visti 
impegnati almeno due anni, alle due guerre in Ucraina e Medioriente e 
soprattutto alle conseguenze economiche che stiamo tuttora subendo, tra rincari 
delle utenze e dei materiali. In questo quadro di costante incertezza e non poche 
vicissitudini, abbiamo lavorato per dare sfogo alle nostre migliori energie e fare 
quello che a noi lumezzanesi riesce meglio: lavorare, lavorare e ancora lavorare. 

Nonostante cinque anni tosti e impegnativi, possiamo dire senza timore di 
essere smentiti che nella nostra Lumezzane qualcosa è cambiato. Ci eravamo 
presi l’impegno di risvegliare quell’orgoglio lumezzanese che ci ha reso grandi 
agli occhi del mondo e abbiamo lavorato perché ciò avvenisse, in qualsiasi 
ambito. A distanza di cinque anni, consegniamo ai cittadini una Lumezzane 
decisamente rinnovata, fiera di sé e delle sue eccellenze sotto ogni aspetto. 
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Questo è ciò che la nostra gestione ha garantito: 
Maggiori investimenti su scuole, strade, ambiente, sociale, cimiteri, parchi, 
strutture sportive, sedi associative, cultura. Realizzazione di infrastrutture attese 
da sempre ma mai costruite da nessun altro in passato, prima di oggi. Proficua 
collaborazione con tutti gli enti e le istituzioni sovra-comunali, le associazioni 
di volontariato, l’Unità Pastorale, le associazioni sportive. Solida tutela 
dell’ordine pubblico e salvaguardia dei conti pubblici, cancellando oltre la metà 
del debito, senza accendere un solo mutuo/finanziamento a spese dei 
lumezzanesi, e contemporaneamente aumentando gli investimenti reperendo 
risorse in conto capitale da bandi e fondi sovra-comunali, dalla Provincia alla 
Regione e fino allo Stato e al PNRR. 

Il lavoro svolto e gli obiettivi raggiunti in questi cinque anni sono le premesse 
da cui partire. Il #progettoLumezzane racchiude gli obiettivi che prendiamo 
l’impegno di mantenere. 

Ci candidiamo per portare avanti la nostra opera, con ancor più entusiasmo e 
voglia di lavorare nell’interesse della comunità. In poche parole, l’impegno si 
rinnova e il lavoro continua.  

Nelle prossime pagine troverete il nostro programma per la Lumezzane che 
vogliamo continuare a costruire insieme a voi. Un grande progetto che ha 
bisogno del vostro sostegno. Se condividete il nostro programma, i nostri 
valori e le nostre idee, rinnovateci la fiducia per portarle avanti.  

Grazie e buona lettura. 
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CAPITOLO 1 
Buona amministrazione, responsabilità,  

pianificazione e trasparenza 

Dal nostro punto di vista, è fondamentale gestire i conti pubblici con l’oculatezza 
tipica del buon padre di famiglia. Saper amministrare le risorse economiche e 
finanziarie è il primo passo, perché garantisce stabilità e soprattutto significa 
rispettare gli interessi dei lumezzanesi, che contribuiscono alla Cosa Pubblica e 
quindi hanno diritto di sapere che i propri soldi vengono gestiti nel modo migliore. 

Un elemento fondamentale di questa gestione oculata è la responsabilità 
amministrativa, ovvero quella capacità di saper orientare gli investimenti verso 
iniziative e opere utili alla comunità, mantenendo contemporaneamente i conti in 
ordine. Di pari passo viaggia anche la trasparenza, che significa destinare le risorse 
verso obiettivi concreti e tangibili, senza rischiare di compromettere il bilancio né 
tantomeno fare scelte sconsiderate o ideologiche. Insieme ad una accurata 
pianificazione delle attività amministrative, che aiuta a programmare il lavoro nel 
corso del mandato e a rispettare gli equilibri di bilancio. 

Nel corso del nostro mandato, queste caratteristiche hanno rappresentato la stella 
polare nella gestione economico-finanziaria. Nessuna spesa senza una reale utilità per 
il territorio, nessun investimento “alla cieca” e in mancanza di coperture, nessun salto 
nel buio. Questo è ciò che significa per noi rispettare i lumezzanesi: avere cura dei 
loro soldi, investendo in ciò che serve alla nostra Città e con l’impegno di volerla 
migliorare sempre di più. 

Contemporaneamente, è altrettanto fondamentale saper reperire risorse anche al di 
fuori del proprio ente ed essere “cacciatori di bandi e di fondi” nelle istituzioni sovra-
comunali. Incamerare quante più risorse e saperle impiegare al meglio significa 
accelerare il progresso della città, e anche in questo ambito abbiamo svolto un 
importante lavoro. 
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Nel corso del nostro mandato, abbiamo dato un’accelerazione pari al + 418% come 
dato di incremento per le maggiori entrate in conto capitale. Significa che, grazie alla 
nostra gestione, abbiamo ottenuto più soldi da investire da parte di enti sovra-
comunali che hanno approvato i nostri progetti. Risorse in più, oltre a quelle 
comunemente previste a bilancio, che abbiamo potuto investire senza ridurre i servizi 
erogati, riducendo così l’impatto economico degli investimenti sul bilancio. 

In buona sostanza, è una quota aggiuntiva di liquidità a disposizione che è una 
dimostrazione di fiducia e insieme un riconoscimento della qualità delle nostre 
iniziative, poiché nessun ente concede fondi “sulla fiducia” ma gli investimenti 
arrivano grazie all’utilità delle opere che si intende realizzare. 

Si tratta di fondi che bisogna anzitutto saper trovare, poi saper conquistare e infine 
saper destinare al meglio. Ecco, questo è ciò che abbiamo fatto in questi anni: 
reperire risorse sovra-comunali come mai nessuno era riuscito a fare prima. Circa 20 
milioni complessivi di investimenti, carburante in più per spingere sull’acceleratore 
del progresso e migliorare non solo la macchina amministrativa, ma tutta la nostra 
Città. Considerando anche i fondi Comunali utilizzati, si sfiorano i 28 milioni totali di 
investimenti. 

A ciò vanno aggiunte anche le innovazioni tecnologiche apportate ai sistemi di 
pagamento, agevolando la fruizione di questi servizi al cittadino, e va inoltre 
considerato sia che l’Amministrazione ha sempre approvato per tempo i propri 
documenti di programmazione, il che ha permesso all’ente di lavorare con maggiore 
efficienza e regolarità, sia che il funzionamento ottimale del Comune in questi cinque 
anni ha permesso di rispettare i tempi di pagamento, anticipando le scadenze e senza 
mai ricorrere ad accantonamenti. 

Durante l’emergenza epidemiologica COVID-19 è stato monitorato l’andamento 
delle entrate e delle spese per verificare gli impatti sulle disponibilità di bilancio e 
anche sul fronte del PNRR, con l’Ente assegnatario di numerosi fondi, sono stati 
predisposti i dovuti accorgimenti per la rendicontazione. Ad esempio: tracciabilità 
flussi finanziari, controlli anti frode, verifica assenza di conflitti di interesse, obblighi 
di trasparenza e rendicontazione. È stato implementato il sistema di controllo di 
gestione integrato con tutti gli strumenti di programmazione dell'ente, consentendo 
una visione di insieme dei processi e dei risultati. 
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Ma non c’è solo questo, anzi. Nel corso di questi anni non abbiamo guardato solo al 
presente e all’immediato, ma ci siamo concentrati anche sul futuro con lungimiranza 
e visione strategica. Per questo motivo non abbiamo acceso un solo mutuo né chiesto 
alcun prestito, ma abbiamo lavorato preservando il più possibile i soldi dei 
lumezzanesi. Inoltre la lotta all’evasione ed elusione fiscale è stata perseguita con la 
bonifica costante delle banche dati e l’incrocio dei dati significativi ai fini fiscali dei 
contribuenti residenti in città. 

Infine, c’è ancora un altro grande obiettivo raggiunto di questi anni: l’abbattimento di 
più della metà del debito che ci siamo ritrovati nelle casse comunali. Per dirla con i 
numeri, che sono oggettivi: da 4.3 milioni di euro di debito, con la nostra gestione ora 
il debito è più che dimezzato e si attesta intorno a 1.9 milioni di euro. Una vera e 
propria “cura dimagrante” per l’indebitamento, a cui abbiamo abbinato un aumento 
degli investimenti grazie a risorse sovra-comunali e senza accendere nessun prestito. 
Il tutto, contemporaneamente. 

Questo è ciò che siamo in grado di fare e che vogliamo continuare a fare, se i 
lumezzanesi ci daranno nuovamente fiducia. 
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 — CAPITOLO 1 IN PILLOLE —  

PREMESSE 
cosa abbiamo già realizzato 

✅  Aumento degli investimenti in opere, infrastrutture e iniziative pubbliche di 11 
milioni di euro nell’arco di 5 anni di mandato, attraverso fondi sovra-comunal 

✅  Tagli al debito di bilancio per più della metà, passando da 4.3 a 1.9 milioni 

✅  Nessuna accensione di mutui o finanziamenti nel corso del mandato 

✅  Maggiori entrate in conto capitale con un incremento del + 418% rispetto a 5 anni 
fa 

✅  Stabilità economica per garantire un ambiente finanziario sicuro e i servizi ai 
cittadini 

✅  Controllo costante dei flussi finanziari in entrata ed uscita 

✅  Controllo delle spese al fine di ottenere risparmi ove possibile 

✅  Fiscalità equa e lotta all’evasione con il pagamento del giusto da parte di tutti 

✅  Misure di controllo e monitoraggio di eventuale evasione tributaria, mantenendo 
in ordine la banca dati con attività continuativa di bonifica 

✅  Sostenibilità finanziaria in investimenti responsabili 

✅  Sostegno all’innovazione del settore finanziario, con attenzione  

✅  Mantenere trasparenza e responsabilità secondo i principi del buon padre di 
famiglia 
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OBIETTIVI 
cosa intendiamo realizzare 

▢ Totale azzeramento del debito di bilancio 

▢ Continuare nella “caccia” ai bandi e ai fondi 

▢ Assicurare investimenti utili con lungimiranza 

▢ Garantire la tenuta dei conti pubblici 

▢ Preservare i soldi dei lumezzanesi  

▢ Proseguire con responsabilità amministrativa 

▢ Amministrare sempre secondo i principi del buon padre di famiglia 

▢ Non abbandonare il progressivo percorso di digitalizzazione dei processi 

burocratici 
▢ Portare avanti le buone pratiche rivelatesi efficaci in questi cinque anni di mandato 
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CAPITOLO 2 
Attività produttive, industria e commercio 

La nostra Lumezzane è la patria del Lavoro, con la L maiuscola. Siamo la terra dove 
è nato il modello della casa-officina, siamo quella “città ideale” pensata e costruita 
per coniugare al meglio le esigenze personali con quelle professionali, siamo uno 
splendido esempio di distretto industriale, tra i migliori d’Italia. Siamo senza dubbio 
un’eccellenza produttiva, grazie al grande lavoro delle nostre imprese e di tutti i 
lavoratori che con la loro professionalità le rendono grandi, e di questo possiamo 
senza dubbio andare fieri.  

Le imprese, le attività produttive e le aziende sono il cuore pulsante della nostra 
Lumezzane, ecco perché in questi cinque anni abbiamo lavorato per agevolare il più 
possibile queste realtà economiche, sia con bandi per gli investimenti, sia con opere 
pubbliche e infrastrutturali, per continuare a mantenere la nostra Lumezzane a misura 
di impresa. 

Il confronto con ciascuna attività è sempre stato ampio, stimolante e con un obiettivo 
sempre chiaro in mente: essere al fianco di chi fa impresa, ovunque fosse possibile 
rendersi utili. Un dialogo aperto e costruttivo, reso sempre più solido in questi anni, e 
che contiamo di rafforzare ancora di più, sia sul fronte delle aziende, sia sul fronte 
delle migliaia di lavoratori che ogni giorno vivono e mantengono viva la nostra 
Lumezzane. 

La sinergia con le realtà produttive è ben testimoniata ad esempio dall’operazione di 
rilancio del nostro liceo Primo Levi, in collaborazione con i soggetti che compongono 
la Conferenza Economica Permanente e la Fondazione Castelli. Senza dimenticare il 
coinvolgimento in scelte strategiche per la zona industriale, come la realizzazione del 
Sottopasso di via Mainone, il progetto per l’allargamento della strada di via Ruca o la 
riqualificazione della nuova piazzetta in Valle. Attività di raccordo tra pubblico e 
privato che abbiamo svolto con piacere e con impegno, nell’interesse del tessuto 
socio-economico lumezzanese. 
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Il lavoro è nel nostro DNA sotto ogni aspetto, sia produttivo che commerciale. Fin 
dall’inizio del nostro mandato abbiamo cercato di stimolare la rinascita di un 
Comitato Commercianti con nuove adesioni, un progetto che ha avuto buon esito già 
dal dicembre 2020 con la costituzione dell’Associazione “Lumezzane Commercianti 
Insieme”. Nonostante la pandemia da Covid, non solo è stata costituita questa nuova 
associazione ma sono state organizzate anche una serie di iniziative patrocinate dal 
Comune. Inoltre non è mai mancato un costante confronto con gli ambulanti dei 
nostri mercati, per assicurare ai cittadini un servizio nel miglior modo possibile anche 
per i venditori. 

Durante il periodo della pandemia, abbiamo aiutato tutte le attività con i vari 
riferimenti normativi su aperture e chiusure e relativi aggiornamenti. Sono stati 
inoltre predisposti 5 bandi “Ripartiamo Insieme Lumezzane” con circa 600 
assegnatari e una somma erogata di circa 720 mila euro complessivi a fondo perduto, 
per sostenere i commercianti in quel difficile momento. 

Sempre a supporto delle attività commerciali, già nei primi mesi del nostro mandato 
abbiamo predisposto un bando investimenti, riproposto poi di anno in anno, che 
assegna contributi a fondo perduto per supportare un settore che presenta evidenti 
segni di crisi. L’intervento è finalizzato a tutelare le piccole e medie realtà, 
riqualificare e mantenere le strutture, rivitalizzare il tessuto commerciale, sostenere 
l’imprenditoria giovanile e le attività “storiche”, favorire lo sviluppo di nuove 
strutture. Vi hanno partecipato esercizi di vicinato, pubblici esercizi, artigianato 
alimentare e alla persona e, dal 2020 ad oggi, sono stati erogati circa 170 mila euro in 
favore di 75 assegnatari. 

Siamo convinti che saper coniugare al meglio il pubblico e il privato sia uno 
strumento vincente per fare squadra e riuscire a raggiungere obiettivi importanti in 
ogni ambito e soprattutto nell’interesse della collettività. Un esempio di questa 
sinergia è dato dalle tante iniziative di partenariato che hanno contribuito a migliorare 
la nostra Lumezzane, anche dal punto di vista del decoro urbano. Si pensi ad esempio 
alle iniziative come “adotta una rotonda”, “adotta un’aiuola” e altre varie attività di 
collaborazione.  
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Ma dalle nostre parti quella del Lavoro è soprattutto cultura, da conoscere, 
tramandare e promuovere in ogni occasione. Ecco perché in questi anni abbiamo 
lavorato a iniziative e attività culturali focalizzate sulla cultura del lavoro, con 
l’obiettivo di valorizzare Lumezzane e ciò che l’ha resa grande agli occhi del mondo. 
Ed è ciò che ha guidato la nostra azione amministrativa in più di un’occasione. 

Si pensi agli appuntamenti culturali dedicati alla “Città Ideale” dedicati alla storia del 
Villaggio Gnutti e alle diverse iniziative sull’onda di Bergamo-Brescia Capitale 
Italiana della Cultura, con la punta di diamante del docu-film “Come tessere di un 
mosaico” sulla storia del nostro splendido distretto industriale. 

Il Lavoro per noi lumezzanesi è un connubio di storia e futuro, tradizione e 
innovazione, realtà e visione, capacità produttiva e cultura della nostra terra. 
Crediamo nel Lavoro come un valore imprescindibile della vita. Questo è ciò che 
possiamo garantire come impegno della nostra Amministrazione, se sceglierete di 
darci nuovamente fiducia. 
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— CAPITOLO 2 IN PILLOLE — 

PREMESSE 
cosa abbiamo già realizzato 

✅  Realizzazione di importanti opere (mai costruite da nessuno) per migliorare la 
viabilità, come rotonda di Mezzaluna e Sottopasso, e progettazione di ulteriori 
interventi su via Ruca per migliorare l’entrata e uscita dalla Zona Industriale 

✅  Continua promozione del territorio e del distretto industriale 

✅  Costanti tavoli di confronto con la conferenza economica permanente  

✅  Rilancio dell’Itis Primo Levi al fiando di realtà produttive del territorio e 
Fondazione Castelli 

✅  Sostegno alle attività economiche, produttive, commerciali durante la pandemia 

✅  Erogati circa 720 mila euro a fondo perduto per supporto attività con 5 bandi 
Ripartiamo Insieme Lumezzane 

✅  Erogati circa 180 mila euro a fondo perduto con edizioni annuali del bando 
Investimenti 

✅  Rinascita del Comitato commercianti attraverso l’associazione “Commercianti 
Insieme” 

✅  Sinergia nella cura del territorio e del decoro urbano, con iniziative “adotta una 
rotonda” e simili 

✅  Valorizzazione della cultura del lavoro lumezzanese con iniziative culturali quali 
docu-film su Lumezzane, gli eventi sulla “città ideale” e l’abbinamento di tappe per 
Bergamo-Brescia capitale italiana della cultura 
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OBIETTIVI 
cosa intendiamo realizzare 

▢ Mantenere questo saldo legame con le attività produttive, le imprese e le attività 

commerciali 
▢ Continuare a supportare i negozi di vicinato e le attività storiche attraverso bandi 

investimenti annuali 
▢ Portare avanti la sinergia con l’Associazione Commercianti Insieme 

▢ Proseguire nella valorizzazione del territorio dal punto di vista culturale 

▢ Perseverare nel rilancio dell’Itis Primo Levi insieme alle realtà produttive per dare 

risposte alle esigenze del mondo del lavoro 
▢ Tenere sempre aperto un costante confronto con la Conferenza economica 

permanente 
▢ Portare avanti iniziative di miglioramento della viabilità a supporto delle attività 

economiche 
▢ Prevedere un riassetto dei mercati settimanali, verificando la possibilità di 

ricollocazioni utili e di aumentare le tipologie di offerta ai cittadini 
▢ Riqualificazione arredo urbano con particolare attenzione agli spazi adiacenti agli 

esercizi commerciali 
▢ Analizzare la possibilità di ampliare\ricavare nuovi parcheggi adiacenti alle 

attività 
▢ Organizzare incontri formativi con esperti di marketing per incentivare all’utilizzo 

di nuove modalità di vendita e fidelizzazione dei clienti 
▢ Valutare l’opportunità di un sistema di welfare tra le aziende e attività commerciali 

del territorio 
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CAPITOLO 3 
Infrastrutture, viabilità e lavori pubblici 

Una delle grandi qualità di Lumezzane nel corso della sua storia è stata quella di 
saper nascere e crescere nonostante un territorio di per sé impervio e con una 
conformazione decisamente non adatta ad un distretto industriale. Questo però non ci 
ha mai fermati e, decennio dopo decennio, la nostra città si è sviluppata nei modi più 
diversi: prima con la casa-officina e piccole imprese che sfruttavano le energie del 
Gobbia, oggi con capannoni e aziende disseminate in ogni angolo del nostro 
territorio. 

Per dare risposte a questa conformazione geografica quasi ostile, è stato senza dubbio 
necessario costruire delle infrastrutture adatte allo scopo. Si è fatto anni fa per la 
realizzazione della Zona Industriale, per esempio, e oggi possiamo e dobbiamo 
proseguire quell’opera di supporto concreto alle realtà economiche e produttive del 
territorio, attraverso la realizzazione di infrastrutture che migliorino la viabilità, 
rendano il traffico più snello e permettano a tutti, lavoratori e cittadini, di percorrere 
al meglio le nostre strade. 

Il nostro impegno in questi 5 anni su questo fronte non è mai venuto meno, abbiamo 
dedicato sforzi e risorse importanti al miglioramento di Lumezzane dal punto di vista 
delle strade, sia per quanto riguarda la manutenzione delle opere già esistenti e la 
messa in sicurezza di frane e fronti franosi, sia realizzando opere mai costruite da 
nessuno in passato e che i cittadini attendono da sempre. Basti pensare che per strade 
e viabilità abbiamo investito complessivamente quasi 6 milioni di euro in cinque 
anni, la maggior parte dei quali da enti e istituzioni sovra-comunali. 

In tema di nuove opere, non possiamo non citare il nuovo Sottopasso di via Mainone, 
un’infrastruttura fondamentale per il territorio che migliorerà la viabilità da e verso la 
zona industriale, aumentando la sicurezza di un incrocio che è così da sempre. Opera 
su cui c’è stato ampio confronto con il territorio, a partire dalle aziende, e sulla cui 
utilità tutti hanno sempre concordato. Grazie al lavoro dell’Amministrazione Facchini 
e del centrodestra, quest’opera è ormai una realtà. Così come è realtà ormai da anni la 
rotonda di “Mezzaluna”, che per decenni è stato un incrocio pericoloso di Lumezzane 
e che siamo andati a rinnovare completamente, inoltre saranno presto realtà sia 
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l’atteso allargamento di via Ruca che la Strada della Costa, anche queste opere mai 
realizzate da nessuno. Senza dimenticare il grande lavoro su asfalti, marciapiedi e 
attraversamenti perdonali, per non parlare del primo dei nostri interventi: quello sui 
dossi di Gazzolo, per i quali abbiamo sensibilmente diminuito la pendenza così da 
evitare danni alle auto dei cittadini. A questo va aggiunto anche il costante 
interessamento per quanto riguarda la Bretella Autostradale della Valtrompia, opera 
fondamentale per il nostro territorio che proprio dal Termine di Lumezzane vedrà 
estendersi una delle direttrici, e proprio in quel tratto l’Amministrazione è intervenuta 
in sinergia con la Provincia con una variazione al Pgt. 

Ci sono poi tutta quella serie di lavori pubblici che non sono dedicati alla viabilità e 
alle infrastrutture, ma ad altri servizi utili alla collettività e per cui abbiamo lavorato 
con impegno. Ad esempio la riqualificazione di tutti i Cimiteri, per i quali abbiamo 
investito oltre 700 mila euro. Opere di bonifica, formazione di nuovi ossari, 
sistemazione delle infiltrazioni, riqualificazione degli ambienti con opere migliorative 
che rendessero più dignità a un luogo sacro e alla sacralità del culto dei defunti, a cui 
tutti i lumezzanesi e pure noi siamo molto devoti. Particolarmente utile è stata la 
realizzazione anche di nuovi parcheggi nella zona del cimitero Unico.  

Vi sono poi i grandi lavori dedicati ai plessi scolastici lumezzanesi, oggetto di uno 
storico rinnovamento di cui parleremo nel capitolo dedicato alla Scuola, e anche 
quelli sui parchi, anche questo oggetto di analisi nella sezione apposita. Altro capitolo 
di spesa importante è stato riservato agli immobili di proprietà comunale che hanno 
ricevuto una riqualificazione importante: in primis la LumeTeca, divenuto ormai un 
centro civico innovativo e polivalente, ma anche i lavori sugli alloggi residenziali 
popolari, senza trascurare il rifacimento dell’immobile che diventerà la nuova casa 
della Protezione Civile. Per non parlare poi degli interventi sugli impianti sportivi 
come le palestre o lo stadio Tullio Saleri, l’efficientamento dell’illuminazione, il 
rifacimento degli attraversamenti pedonali e della piazzetta di Valle. 

In poche parole, c’è stato un grande lavoro, che è dimostrato chiaramente nei numeri 
e nei fatti. Il dato economico complessivo delle risorse investite in questi anni 
dall’Amministrazione Facchini per tutto questo genere di opere e lavori sfiora i 25 
milioni di euro. Una cifra da record, considerando il fatto che si tratta per gran parte 
di fondi sovra-comunali che la Giunta di centrodestra è riuscita a conquistare tra 
bandi e fondi e soprattutto che tutti questi investimenti sono stati realizzati senza 
indebitare di un singolo euro le casse lumezzanesi. 

16



Saper fare lavoro di squadra è la chiave che permette di avere successo, nella vita e in 
qualsiasi ambito. Ecco perché anche in tema di lavori pubblici, infrastrutture e 
viabilità abbiamo sempre cercato il confronto e il dialogo con attività economiche, 
associazioni di volontariato, enti ed istituzioni sovra-comunali ma soprattutto 
cittadini. 

Nel corso di questi anni di mandato il dialogo è stato costante, l’ascolto non è mai 
mancato e l’impegno a portare avanti le istanze delle nostre frazioni è sempre stato 
sincero. Molto abbiamo realizzato, molto si può ancora realizzare. Se i lumezzanesi ci 
confermeranno la loro fiducia, ci rimetteremo al lavoro fin dal primo giorno con la 
stessa passione e voglia di sempre. 

Vogliamo dare continuità a questo lavoro e proseguire nelle riqualificazione e negli 
investimenti per migliorare la qualità della vita nella nostra città, rendendola sempre 
più vivibile e a portata d’uomo guardando al progresso. Nuove scuole, migliori strade 
e una serie di interventi dove serve per mantenere la nostra Lumezzane sempre 
protagonista. Sarà nostro compito agire in questo modo, se ci confermerete la fiducia.  
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— CAPITOLO 3 IN PILLOLE — 

PREMESSE 
cosa abbiamo già realizzato 

✅  Circa 25 milioni di euro investiti in lavori pubblici, manutenzione e nuove opere 
pubbliche, di cui circa 6 milioni dedicati alle strade e a interventi sulla viabilità 

✅  Realizzazione del Sottopasso di via Mainone per circa 1.4 milioni 

✅  Realizzazione della rotonda a Mezzaluna per circa 250 mila euro 

✅  Inizio realizzazione Strada della Costa per 500 mila euro 

✅  Progetto di allargamento di via Ruca per la Zona Industriale da circa 1 milione 

✅  Messa in sicurezza frane e fronti franosi per oltre 200 mila euro 

✅  Interventi sulle strade e asfalti per circa 1.7 milioni 

✅  Interventi su tutti i cimiteri di Lumezzane per oltre 700 mila euro per 
riqualificazione, bonifica, realizzazione nuovi parcheggi, messa in sicurezza, 
sistemazione infiltrazioni, creazione giardino delle rimembranze, lavori su opere 
migliorative degli ambienti e sistemazione cappelle 

✅  Realizzazione e allestimento della LumeTeca per oltre 2.5 milioni 

✅  Oltre 14 milioni di interventi sulle scuole di Lumezzane 

✅  Circa 400 mila euro per la nuova sede della Protezione Civile in immobile 
comunale in convenzione ad uso gratuito 

✅  Realizzazione di due vasche/serbatoi per la raccolta di acqua, utile per la 
prevenzione e in caso di emergenza dovuta a incendi boschivi, con realizzazione di 
piazzola elisoccorso in località San Bernardo 
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OBIETTIVI 
cosa intendiamo realizzare 

▢ Proseguire la ristrutturazione delle scuole, realizzando anche nuove palestre 

▢ Mantenere elevati gli investimenti per le strade 

▢ Dedicare importanti sforzi ai cimiteri di Lumezzane con opere migliorative 

▢ Ampliare la zona industriale 

▢ Esaminare l’opportunità di una nuova strada per l’accesso alla Zona Industriale,  

nel caso in cui il progetto già predisposto trovi adeguato finanziamento pubblico 
esterno 
▢ Trovare una soluzione ai parcheggi della Zona industriale con l’apertura del 

parcheggio sotterraneo mai andato in funzione 
▢ Migliorare la viabilità del Piazzale delle Piscine in occasione del mercato del 

mercoledì, rendendo carrabile la zona tra le Piscine e lo stadio Tullio Saleri 
▢ Realizzare più marciapiedi per favorire e tutelare la mobilità dei pedoni  

▢ Intervenire sul territorio con la realizzazione di nuovi parcheggi 

▢ Sistemare la zona ex-Teorema 

▢ Monitorare e partecipare a ulteriori bandi per ampliare la disponibilità di ulteriori 

vasche/serbatoi per la raccolta di acqua 
▢ Studiare azioni per demolire strutture fatiscenti e utilizzare spazi in modo 

efficiente 
▢ Verificare una soluzione ulteriore per l’accesso al parco Val de Put 

▢ Ampliare le zone dei nostri parchi dedicate ai cani 

▢ Intervento per migliorare l’accessibilità al centro di raccolta rifiuti, con 

ampliamento degli orari di apertura e comprendendo anche la domenica 
▢ Confronto con la Comunità Montana per il rilancio del Percorso Vita 

▢ Verificare la possibilità di una riqualificazione e/o ristrutturazione del CAG 
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CAPITOLO 4 
Tutela dell’ordine pubblico e Sicurezza  

La sicurezza dei cittadini di Lumezzane è per noi un tema assai rilevante. Garantire 
serenità e tranquillità sul territorio significa migliorare la qualità della vita dei 
lumezzanesi, di chi lavora qui e di chi sceglie di vivere qui. Un importante lavoro di 
deterrenza e prevenzione, che viene svolto con impegno dai nostri agenti di Polizia 
Locale. La nostra Amministrazione ha deciso di dare un indirizzo politico chiaro non 
solo per quanto riguarda le consuete attività, ma per garantire una maggior tutela 
dell’ordine pubblico. 

Il primo importante intervento è stato l’introduzione del Daspo urbano nel 
regolamento di Polizia Urbana, uno strumento dedicato alla lotta contro gli avventori 
molesti nei mercati e nei luoghi sensibili, nonché per le attività di microspaccio in tali 
aree. Un’iniziativa che ha assicurato un incremento del valore pubblico, poiché 
l’accattonaggio nei mercati è stato pressoché debellato. Sono stati inoltre revisionati 
anche i regolamenti per adeguarli a norme comunitarie. 

È stata anche potenziata la presenza sul territorio ed il servizio al cittadino attraverso 
lo svolgimento di turni serali e notturni, nonché con l’apertura al pubblico dell’ufficio 
il sabato mattina. Un ufficio che, grazie allo spostamento del Comando in via Monte 
Grappa, ha assicurato locali più adatti al corpo di Polizia locale e permesso il 
potenziamento della Centrale Operativa. 

Migliorare questi aspetti ha permesso di partecipare a diversi bandi regionali e 
nazionali, che ci hanno permesso di implementare notevolmente la rete di 
videosorveglianza sul territorio, più che triplicando le telecamere. 

Sicurezza significa anche aiutare i più giovani a crescere in un ambiente sereno, ciò 
che abbiamo cercato di fare attraverso il progetto di sicurezza urbana “Scuole 
Sicure”, stimolando la consapevolezza dei giovani studenti e facendo prevenzione 
anche con interventi del nucleo cinofilo. 
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Altro fronte della sicurezza è la tutela dei cittadini più anziani, in particolar modo per 
ciò che riguarda le truffe. Ecco perché un altro importante progetto messo in campo è 
stato quello relativo alla prevenzione del fenomeno, con incontri formativi dedicati 
alla popolazione su tematiche specifiche, e la fornitura a tutte le famiglie di un 
opuscolo informativo relativo alle operazioni da mettere in campo per prevenire il 
fenomeno e/o denunciarlo. 

Grazie al reperimento di preziose risorse da bandi sovra-comunali, è stato possibile 
acquistare numerose attrezzature e strumentazioni necessarie per permettere ai nostri 
agenti di svolgere al meglio ed un numero maggiore alcune attività. Fra questi si 
segnalano l’acquisto di n. 2 auto elettriche, il drug test per i controlli relativi alle 
sostanze stupefacenti, l’etilometro per la verifica del tasso alcolemico durante la 
guida, alcune fototrappole e telecamere mobili per i controlli del fuori cassonetto 
nonché per l’abbandono di rifiuti e per la repressione delle attività di spaccio.  

Nel caso specifico del cosiddetto “fuori-cassonetto”, durante questo mandato sono 
stati potenziati i controlli e inasprite le sanzioni per chi abbandona i propri rifiuti 
senza attenersi alle regole. È stata dedicata una persona del Comando a svolgere tale 
attività in maniera continuativa e puntuale come “ispettore ambientale”, sono stati 
potenziati i controlli, con una media di circa 300 sanzioni annue. Tale lavoro ha 
portato risultati molto positivi anche in ambito di accrescimento del valore pubblico, 
poiché è stata riscontrata una riduzione del fenomeno medesimo.  

Continueremo ad impegnarci ad applicare e sperimentare nuove misure di sicurezza, 
rafforzando azioni di vigilanza per reprimere, nel rispetto delle norme vigenti, episodi 
di delinquenza e comportamenti scorretti lesivi della comunità. 

Quello che intendiamo fare, se i cittadini ci confermeranno la fiducia, è proseguire in 
questa direzione. Vogliamo assicurare una città sempre più sicura e vivibile 
serenamente, dove gli episodi di criminalità e microcriminalità si riducono fino a 
scomparire, e dove una famiglia possa stabilirsi e crescere volentieri. 
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— CAPITOLO 4 IN PILLOLE — 

PREMESSE 
cosa abbiamo già realizzato 

✅  Introduzione del Daspo urbano per prevenire fenomeni di accattonaggio molesto 
e microspaccio nei mercati e nei luoghi sensibili, con conseguente azzeramento del 
fenomeno 

✅  Potenziamento della presenza sul territorio della Polizia Locale 

✅  Trasferimento del Comando nella nuova sede di via Monte Grappa, in locali più 
consoni all’attività  

✅  Miglioramento della rete di videosorveglianza con aumento più che triplicato 
delle telecamere sul territorio, passate da 10 a 35 

✅  Specializzazione di una figura all’interno del Comando per combattere il 
fenomeno del fuori-cassonetto, con conseguente riduzione del fenomeno anche grazie 
all’installazione di fototrappole in varie isole ecologiche di raccolta rifiuti 

✅  Rinnovamento della strumentazione e delle attrezzature in dotazione agli agenti 
del Comando, comprese due nuove auto elettriche 

✅  Progetto “Altolà alla truffa” strutturato a iniziative informative e di prevenzione 
in tema di truffa agli anziani, con opuscolo di approfondimento 

✅  Progetto “Scuole Sicure” finanziato dal Ministero dell’Interno concernente 
Iniziative di contrasto alla microcriminalità nelle scuole con unità cinofile 
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OBIETTIVI 
cosa intendiamo realizzare 

▢ Proseguire nel miglioramento degli impianti di videosorveglianza 

▢ Portare la figura della Polizia locale più vicina al cittadino con servizi di 

prossimità dedicati, ovvero la presenza degli agenti in aree sensibili come mercati, 
parchi e altro 
▢ Continuare a raccogliere fondi sovra-comunali per migliorare le dotazioni della 

Polizia locale 
▢ Mantenere in sicurezza mercati e luoghi sensibili, attraverso il Daspo urbano 

▢ Portare avanti la battaglia contro il fuori-cassonetto 

▢ Ulteriore incremento della presenza sul territorio degli agenti di polizia locale e di 

servizio al cittadino, attraverso lo svolgimento di turni serali e notturni nonché 
l’apertura degli uffici il sabato mattina 
▢ Continuare con corsi di educazione stradale nelle scuole di primo grado 

▢ Verificare e intervenire per le segnalazioni di irregolarità residenziale 

▢ Organizzare progetti e serate informative di approfondimento e prevenzione 

▢ Valutare l’opportunità di ampliamento dell’organico per incrementare la presenza 

e il presidio del territorio da parte degli agenti di Polizia Locale 
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CAPITOLO 5 
Cura dell’ambiente e del territorio 

La tutela dell’ambiente circostante è una missione da perseguire sempre con impegno 
e determinazione, per assicurare al territorio una vita sana e garantire ai cittadini 
maggiore serenità. Un impegno di cui ci siamo fatti carico in questi cinque anni, e che 
abbiamo portato avanti con misure e iniziative importanti, raggiungendo risultati 
concreti. 

Un primo importante risultato di questa Amministrazione è l’abbattimento consistente 
dell’inquinamento nel fiume Gobbia, al punto tale che si è rivista anche fauna 
selvatica dopo tanti anni di totale assenza. Questo grazie alla riattivazione del sistema 
di monitoraggio della conducibilità del Torrente Gobbia, che sfrutta 5 sonde con 
trasmettitore GSM per segnalare in tempo reale la conducibilità dell’acqua e rendere 
le verifiche non solo tempestive ma soprattutto efficaci. Basti pensare che la presenza 
del nichel è stata ridotta di oltre il 90%, così come è stata diminuita la presenza di 
altre sostanze inquinanti. Un grande lavoro in sinergia con gli enti è stato fatto anche 
nella lotta agli sversamenti nel fiume, che hanno permesso di rintracciare i colpevoli 
di queste pratiche, e soprattutto hanno svolto un effetto deterrente rispetto al passato. 

In tema di rifiuti, non è mai mancata la volontà di risolvere le principali criticità 
dell’ambito: calotte non funzionanti e tema del fuori-cassonetto. Per rispondere a 
questa problematica, è stato redatto un progetto della raccolta differenziata che 
prevede l'installazione di cassonetti “intelligenti” dotati sensori di riempimento 
distribuiti in un numero di isole superiore rispetto al passato rendendo più facile 
l’accesso per i cittadini, e restituiranno una maggiore qualità dell’arredo urbano 
grazie ad un sistema di posizionamento su binario. 

La sostenibilità ambientale è stata una tematica approfondita in questi cinque anni del 
nostro mandato, e abbiamo voluto dare seguito alle buone pratiche di sviluppo, 
risparmio energetico, diffusione delle rinnovabili, contrasto alla povertà energetica e 
messa in sicurezza del territorio e delle risorse naturali grazie alla cooperazione di 
tutti settori ed alle sinergie con programmi regionali, nazionali ed europei.  
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Abbiamo dato concretezza a questa volontà attraverso l’installazione di 5 colonnine 
per la ricarica elettrica dei mezzi, attraverso campagne educative e informative 
sull’ambiente e la sostenibilità, senza dimenticare il lavoro per la costituzione delle 
Comunità Energetiche Rinnovabili (o CER).  

L’efficientamento energetico è alla base della sostenibilità ambientale e nel corso del 
quinquennio appena trascorso sono stati realizzati nuovi impianti fotovoltaici e 
promossa l’attivazione della comunità energetica del Comune di Lumezzane che ha 
visto manifestare l’interesse da parte di attività produttive e privati cittadini oltre al 
Comune di Lumezzane, il progetto prevede un’introito stimato di 150.000,00€ anno 
circa. Attualmente siamo nella fase di costituzione della C.E.R. attraverso la stipula di 
un contratto tra gli aderenti.   
In futuro sarà promosso l’ampliamento della C.E.R. ed anche l’implemento della 
produzione di energia da fonti rinnovabili unitamente ad una azione di 
efficientamento energetico degli edifici ed impianti pubblici. 

C’è stata inoltre particolare attenzione alla cura dei parchi e del verde pubblico, nelle 
aree di ritrovo così come sulle strade, attraverso manutenzione più attenta rispetto al 
passato, con un aumento degli sfalci, delle potature ed una campagna di monitoraggio 
degli alberi ad alto fusto. Non sono mancate nuove piantumazioni o sostituzioni di 
alberi ormai giunti alla fine del loro ciclo di vita. Un’importante lavoro di 
ricognizione e catalogazione del patrimonio verde all’interno dell’area urbanizzata ha 
dato poi vita al libro “una verde sorpresa”, che costituisce un valido strumento di 
divulgazione che di monitoraggio da parte dell’Ufficio Ambiente. 

La grande sfida per Lumezzane è promuovere la mobilità dolce e a basso impatto, per 
migliorare la qualità della vita. Occorre quindi adeguare, estendere e collegare tra 
loro i percorsi pedonali esistenti per consentire un’agevole movimentazione pedonale 
tra le diverse zone della città. Inoltre l’adesione alla Greenway della Valtrompia ha 
contribuito alla individuazione di percorsi ciclabili in gran parte sulle montagne del 
nostro comune destinate soprattutto ad utenti sportivi. In considerazione della 
diffusione delle biciclette a pedalata assistita, rendendo anche il nostro territorio 
“pedalabile” anche per chi non è un atleta, andrà considerata la realizzazione di piste 
ciclabili sormontabili sul territorio comunale che consentano anche il collegamento 
con la parte turistica della Greenway nel tratto di fondovalle della Valtrompia. 
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Altri interventi di rilievo sono stati effettuati per quanto riguarda il Piano Neve: i 
buoni risultati ottenuti grazie all’organizzazione ed al metodo in uso da anni sono 
stati implementati con un nuovo autocarro leggero 4x4 dotato lama e spargisale, in 
sostituzione di un mezzo obsoleto, e tre sonde di temperatura per rendere gli 
interventi di salatura anti-ghiaccio più efficaci e con utilizzo di quantità adeguata alle 
effettive condizioni meteo. Riteniamo inoltre che sarà utile implementare il sistema di 
sonde di temperatura nel loro numero ed installare delle webcam in alcuni punti 
critici, che consentano anche un controllo visivo della situazione del manto stradale.    

Anche sul fronte dell’ambiente, la nostra Amministrazione ha cercato di non lasciare 
nulla al caso ma dare sfogo alle proprie energie per migliorare Lumezzane anche 
sotto questo aspetto. Numerosi sono i risultati raggiunti e altrettanti sono quelli che 
contiamo di realizzare, nel momento in cui i cittadini sceglieranno di darci 
nuovamente fiducia. 
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— CAPITOLO 5 IN PILLOLE — 

PREMESSE 
cosa abbiamo già realizzato 

✅  Abbattimento dell’inquinamento nel Gobbia grazie a monitoraggio costante 
tramite sonde, che hanno ridotto del 90% il nichel presente nell’acqua e 
ridimensionato anche la presenza di altri inquinanti 

✅  Lotta contro gli sversamenti e individuazione dei responsabili 

✅  Aumento della differenziata fino al 72% e iniziative contro il fuori-cassonetto 

✅  Campagne educative e informative sull’importanza della sostenibilità ambientale 

✅  Installazione di colonnine per la ricarica di auto elettriche 

✅  Predisposizione dei lavori per la costituzione delle Comunità Energetiche 
Rinnovabili 

✅  Impegno per l’efficientamento energetico 

✅  Più attenta cura dei parchi, delle aree verdi e del verde pubblico 

✅  Ricognizione e catalogazione di tutto il patrimonio verde all’interno di 
Lumezzane 

✅  Impegno per la sfida della mobilità dolce e adesione alla Greenway della 
Valtrompia 

✅  Piano neve con rinnovamento di strumenti e mezzi, incluse sonde di temperatura 
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OBIETTIVI 
cosa intendiamo realizzare 

▢ Proseguire con l’abbattimento delle sostanze inquinanti e agire con operazioni per 

la rinaturalizzazione del Gobbia  
▢ Installazione di cassonetti intelligenti dotati sensori di riempimento 

▢ Incremento delle isole ecologiche rendendo più facile l’accesso per i cittadini 

▢ Continuare la promozione della mobilità sostenibile 

▢ Lotta alle zanzare tramite attivazione di interventi volti alla riduzione della 

presenza di zanzare sul territorio, in particolare nei luoghi di ritrovo 
▢ Sarà anche intrapreso un percorso di valorizzazione delle strade storiche già 

individuate nelle mappe catastali 
▢ Cura e manutenzione dei parchi urbani, delle aree verdi, delle alberature cittadine 

nonché degli arredi e dei giochi in essere presenti 
▢ Si intende perseguire lo sviluppo territoriale in modo sostenibile, mitigando e 

prevenendo gli effetti locali dei cambiamenti climatici globali e dell’inquinamento 
▢ Costante monitoraggio ed analisi dei fenomeni climatici in modo da aumentare i 

livelli di adattamento dell’ecosistema locale, la resilienza delle infrastrutture e la 
sicurezza e la salute degli abitanti 
▢ potenziamento di informazione, dialogo e scambio tramite processi partecipativi e 

formativi ad hoc anche per le scuole 
▢ Diffondere la cultura della differenziazione del rifiuto, del suo riutilizzo ed anche 

della riduzione della sua quantità 

28



CAPITOLO 6 
Associazioni, volontariato e Unità Pastorale 

Nella nostra Lumezzane la presenza di volontari e associazioni è forte ed è un vanto 
per la comunità, il loro supporto è imprescindibile e la loro passione è pura energia al 
servizio del prossimo. Abbiamo sempre creduto nei volontari, nella loro 
professionalità e nella loro dedizione verso gli altri, ed ecco perché in questi anni li 
abbiamo sempre sostenuti con grande entusiasmo. 

In cinque anni di mandato il nostro sostegno è stato costante e concreto, non solo a 
parole ma anche con fatti e contributi economici. Non solo abbiamo erogato cospicue 
risorse per ringraziare i volontari del loro supporto durante la pandemia, non solo 
abbiamo aumentato le erogazioni a supporto delle associazioni, non solo ci siamo 
dedicati ad eventi e appuntamenti pubblici per promuovere il volontariato, ma siamo 
andati anche oltre. 

Ci siamo presi l’impegno di migliorare la vita e l’attività dei volontari di Lumezzane, 
partecipando insieme a bandi per ottenere contributi utili alla strumentazione e alla 
vita di ogni associazione. Inoltre abbiamo trovato casa a tante realtà che prima erano 
sprovviste di una sede, concedendo in convenzione immobili comunali e in alcune 
occasioni intervenendo anche economicamente per la loro ristrutturazione. E’ questo 
il caso della Protezione Civile, che avrà una casa tutta nuova grazie a un contributo 
economico di circa 400 mila euro, ma è solo uno dei tanti esempi di interventi in 
favore delle nostre associazioni. 

Un sincero e doveroso ringraziamento anche all’Interarma e a tutte le associazioni 
combattentistiche, che in questi anni ci hanno sempre solennemente affiancato 
durante ogni cerimonia, senza mai far mancare il loro supporto. Puntiamo a 
mantenere e intensificare questa collaborazione proficua e utile a onorare al meglio la 
memoria di tutti i nostri Caduti. 

Allo stesso tempo, è sempre stata per noi fondamentale mantenere un importante 
canale di dialogo e collaborazione con l’Unità Pastorale e le realtà che vi gravitano 
attorno. Una sinergia indispensabile per conoscere i bisogni dei cittadini, le loro 
necessità, e cercare di rispondere in maniera seria e pragmatica. 
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L’ascolto della comunità è sempre stato per noi l’attività politica e amministrativa 
principale, facendo tesoro dei suggerimenti e delle opinioni che sono giunti anche dal 
mondo delle associazioni, dell’Unità Pastorale e dei nostri infaticabili volontari. 
Dopo un lavoro importante svolto nel corso di questo mandato, vogliamo proseguire 
sulla medesima strada e continuare a collaborare fianco a fianco, sviluppando insieme 
progetti e idee per migliorare i servizi da offrire a Lumezzane. 

A fianco di tutto questo, intendiamo continuare a costruire una Lumezzane migliore 
per le nostre associazioni e contribuire alla scoperta delle attività di volontariato da 
parte dei nostri giovani e incentivare alla partecipazione in iniziative di interesse 
pubblico. La nostra amministrazione si pone l’obiettivo di collaborare in maniera 
continuativa e costante con le scuole per stimolare sempre più i giovani ad una 
positiva attività di volontariato nell’interesse collettivo, anche con l’obiettivo di 
facilitare il ricambio generazionale che rischia di compromettere l’esistenza stessa di 
molte associazioni. 

I giovani di oggi saranno i lumezzanesi del domani e proprio per questo è necessario 
tramandare quei valori che contraddistinguono la nostra terra e la nostra gente, 
sempre pronta e disponibile a dare una mano al prossimo nel momento del bisogno. 
Serve un sentimento collettivo nei confronti del volontariato da parte dei giovani che 
nasca fin dai banchi di scuola, per prepararli al futuro con sani principi e buona 
volontà. 

Vogliamo inoltre valutare la possibilità di rinnovare ancora di più le sedi delle nostre 
associazioni, adeguando ulteriori spazi ad un utilizzo che possa facilitare le attività 
dei volontari e dei cittadini che si affacciano a questo splendido mondo. 

Obiettivo finale è la creazione di un vero welfare di comunità che vede riconosciuto 
ed alimentato il protagonismo dei cittadini, delle famiglie e delle loro organizzazioni 
nell'individuazione dei bisogni e nella costruzione delle risposte, sperimentando 
anche forme di co-progettazione per la costruzione partecipata di nuovi e innovativi 
modelli di servizi alla persona. Particolare attenzione sarà rivolta alla 
sensibilizzazione della fascia giovanile allo scopo di consentire, all'interno delle 
associazioni di volontariato, strutturato e/o informale, il necessario ricambio 
generazionale. 
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Anche la preparazione è fondamentale, in qualsiasi ambito le associazioni siano 
impegnate, dalla cultura al sociale e fino allo sport. Una preparazione che è specifica 
per ciascun settore ma che ha bisogno di competenze anche burocratiche e 
tecnologiche, per far fronte agli adempimenti che devono essere compilati per 
prendere parte attivamente alla vita della collettività attraverso il volontariato. 

In questi cinque anni abbiamo dato prova di quanto la sinergia tra Amministrazione e 
Associazioni possa essere un valore aggiunto nelle attività di interesse pubblico, a 
pieno vantaggio dei cittadini. Se i lumezzanesi sceglieranno di confermare la loro 
fiducia in noi anche per queste elezioni, prendiamo fin da ora l’impegno a proseguire 
sul percorso già intrapreso. 
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— CAPITOLO 6 IN PILLOLE — 

PREMESSE 
cosa abbiamo già realizzato 

✅  Acquisto di nuovi mezzi e attrezzature, anche attraverso bandi 

✅  Nuove sedi e riqualificazione sedi esistenti 

✅  Erogazione di contributi ordinari, annuali e a progetto 

✅  Erogazione di contributi straordinari per supporto durante la pandemia da 
covid-19 e copertura di tutte le spese sostenute a causa della pandemia 

✅  Numerose iniziative condivise e realizzate negli ambiti sociale, culturale, 
sportivo, di emergenza-urgenza, di prevenzione e contrasto a piaghe sociali come 
abuso di stupefacenti, gioco d’azzardo, alcool. 

OBIETTIVI 
cosa intendiamo realizzare 

▢ Promozione e conoscenza delle attività di volontariato, attraverso iniziative e 

progetti da strutturare e proporre al fianco delle associazioni stesse 
▢ Corsi di formazione e aggiornamento dei volontari, previo confronto con le 

Consulte, anche attraverso attività, corsi e disponibilità del CSV 
▢ Verifica dello stato delle sedi e delle strumentazioni a disposizione delle 

associazioni per eventuali opere migliorative e/o implementazioni  
▢ Coordinamento delle funzioni in materia di Protezione Civile, con aggiornamento 

del Piano Comunale di Protezione Civile e (una volta redatto) organizzare incontri di 
divulgazione con la cittadinanza 
▢ Accrescere la collaborazione coi gruppi di emergenza-urgenza, attraverso una 

collaborazione sempre più sinergica, stanziando e individuando idonee risorse 
finalizzate all’addestramento e all’acquisto di dotazioni per tutti i gruppi 
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▢ Redazione di un opuscolo informativo da divulgare alla cittadinanza che prenda 

spunto dal Piano Comunale di Protezione Civile opportunamente aggiornato e che 
racchiuda le buone pratiche da esercitare in caso di varie emergenze da parte dei 
cittadini 
▢ Creazione di un welfare di comunità attraverso forme di co-progettazione per la 

costruzione partecipata di nuovi e innovativi modelli di servizi alla persona 

33



CAPITOLO 7 
Scuola, istruzione, cultura e sport 

L’attenzione alla scuola da parte della nostra Amministrazione è stata continuativa, 
partecipata e soprattutto senza precedenti. Tanto è vero che mai si sono visti 
investimenti così corposi sui nostri plessi scolastici: circa 20 milioni di euro di lavori 
sono in parte già stati eseguiti e in parte già in corso. Si tratta di una cifra record per 
lavori sulle scuole lumezzanesi, una dimostrazione concreta e tangibile della nostra 
volontà di migliorare il più possibile quello che riteniamo essere un ambito strategico 
per il futuro di Lumezzane. 

Per i servizi relativi all’Istruzione e Formazione la Pandemia da Covid 19 ha 
fortemente impattato sul sistema scolastico, generando criticità e conseguenze sia 
sugli alunni, le loro famiglie e su tutto il sistema scolastico e formativo. Sappiamo 
quanto ha inciso la chiusura totale delle scuole e le conseguenze che ha generato nella 
fascia più fragile dell’utenza.  La fascia di età 3/16 anni è stata quella maggiormente 
colpita, sia dal punto di vista educativo/didattico che per quello di natura sociale e 
psicologica. 

In questo particolare contesto anche le scuole paritarie del territorio sono state 
fortemente penalizzate dai mancati introiti legati alle rette. Per affrontare l’emergenza 
l’Amministrazione Comunale ha sempre sostenuto e supportato le istituzioni 
scolastiche con interventi contributivi a ristoro. 

Nel rispetto dell’autonomia e delle scelte progettuali delle Istituzioni scolastiche del 
territorio, si continuerà a proporre la collaborazione e il dialogo con le Istituzioni per 
favorire la migliore formazione per i nostri ragazzi. Considerando la presenza di 
realtà scolastiche diverse, si proporrà un’azione continua da parte del Comune di 
Lumezzane per favorire un approccio sempre più aperto tra le scuole e le attività 
produttive e commerciali locali per indirizzare, con una continua attività di 
orientamento, l’inserimento dei giovani nel mondo del lavoro. 

34



Lavoreremo per l’attivazione, presso la nostra Agenzia Formativa Don Tedoldi, di più 
corsi mirati per la preparazione degli alunni richiesti dal bacino produttivo di 
Lumezzane ma, nel contempo, anche per attivare un corso di formazione per 
educatori in grado di intervenire professionalmente nel mondo del disagio giovanile, 
sia in ambito scolastico che sociale. 
Vogliamo continuare a favorire il progetto, già iniziato dalle nostre categorie 
produttive, per il rifacimento dei laboratori dell’ITIS, per ottenere una scuola di 
eccellenza. Si continuerà la valorizzazione dei Premi di laurea e delle Borse di studio 
per i nostri studenti più meritevoli. 

Particolare attenzione verrà data agli alunni diversamente abili con il potenziamento 
dell’assistenza ad personam della CVL presso le scuole. Sosterremo la progettualità 
delle scuole a favore dei bisogni di questi alunni e studenti. Continueremo l’attività di 
ammodernamento delle scuole statali, attraverso fondi statali e non solo. Ci 
impegneremo per il contenimento delle rette delle scuole dell’infanzia, con il 
riconoscimento dei progetti delle singole scuole attraverso il diritto allo studio e la 
programmazione, considerando la validità della progettualità e dei bisogni di ogni 
scuola, con particolare riferimento alle scuole per l’infanzia statali e paritarie. 

Continueremo a rendere sicuro l’ambiente scolastico con collaborazioni per il 
presidio dell’entrata e dell’uscita degli alunni dalle scuole, valorizzando sempre più 
l’Associazione “Nonni Vigili”. Le collaborazioni e le proposte per la nuova Lumeteca 
saranno potenziate, considerando l’ottimo servizio già offerto alla cittadinanza e alle 
scuole. 

In ambito culturale, la musica, il teatro, la pittura, la danza, i libri, la lingua, l’arte in 
generale, stanno vivendo un periodo di vivacità culturale palpabile nella nostra 
comunità. Tutti i segnali sono in crescita: per il Teatro Odeon la rassegna Ver e Us da 
due anni presenta 21 serate organizzate dall’Assessorato in collaborazione con le 
nostre Associazioni culturali, assolute protagoniste; la stagione di prosa, con 11 
spettacoli di assoluto valore, continua a fare il “tutto esaurito”, con ormai 300 
abbonamenti equamente divisi tra lumezzanesi ed esterni; la rassegna “Odeon 
Classic” molto apprezzata, è ormai consolidata a 3 spettacoli fissi che ruotano intorno 
al concerto lirico in memoria di Giacinto Prandelli; molto apprezzate e partecipate le 
nostre proposte alle scuole in ogni ordine e grado così come consolidata la nostra 
collaborazione con l’Osservatorio Astronomico Serafino Zani. 
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Per la Torre Avogadro in questi anni sono state presentate mostre, in collaborazione 
con le nostre Associazioni, con la “Torre delle Favole” che sta riproponendo un 
numero di visitatori molto vicino al periodo pre pandemia.  

Per la Ludoteca, inaugurata nel 2021, verifichiamo un numero sempre crescente di 
lettori presso la biblioteca, di partecipanti alle iniziative pomeridiane dedicate ai 
bambini, di partecipanti giovani e meno giovani ai laboratori gestiti dagli Hub 
generativi. 
Un capitolo a parte merita la rassegna “Apriti Libro” e “Incontri con l’autore”, che 
con una media di 15 libri all’anno presentati dagli autori lumezzanesi e non, si è 
trasformata in veri e propri Workshop di approfondimento serale. Tant’è che si è 
dovuto dar vita a presentazioni collettive di libri, sempre da parte dei singoli autori, in 
occasione dell’Open Day della cultura, giunto alla 2° edizione e organizzato 
dall’Assessorato insieme alla Consulta Culturale. 

Obbligo precipuo per il futuro sarà quello di mantenere il livello qualitativo delle 
tante iniziative realizzate nell’ultimo quinquennio, tra cui la rassegna innovativa Dè 
Nostri Santi. Bisognerà dar corso alla rappresentazione teatrale dei restanti santi 
protettori cui le nostre chiese sono dedicate, nonché alla pubblicazione dei testi delle 
undici drammaturgie già rappresentate. 

Bisognerà anche concludere, con la delibera consiliare, il percorso burocratico 
necessario al completamento del “Gemellaggio” con la Val Müstair in Svizzera. 
Andrà attivato pienamente, in collaborazione con l’Assessorato all’Istruzione, il terzo 
progetto di Pedagogia Civica in collaborazione con l’Università Cattolica di Brescia. 

Si provvederà a dare continuità alla mostra fotografica “Metamorphosis” 
rappresentativa della nostra identità lavorativa, nonché a proporre la seconda edizione 
del docufilm sulla cultura del lavoro a Lumezzane, ma evidenziando l’apporto dato 
dalle maestranze e dai lavoratori. Stante il successo riscosso delle iniziative dello 
scorso anno in tema di rievocazione della nostra identità culturale, 
L’Amministrazione potrà farsi parte attiva nel proporre la costituzione di una 
Fondazione che abbia come focus le nostre tradizioni, in grado di unire le energie 
private a quelle pubbliche. 
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Tra i nostri obiettivi, valutiamo la costituzione di una Pro Loco che operi di concerto 
con la Consulta Culturale per coordinare e ridare impulso ad eventi di aggregazione 
sul territorio, sul modello di “armonie e sapori” e/o eventi di intrattenimento 
musicale. Gli individui che la compongono lavorano per preservare le tradizioni e la 
cultura della loro comunità, oltre a sostenere le imprese locali. 
Le attività promozionali includono il marketing della comunità anche a potenziali 
futuri residenti, l’organizzazione di eventi e festival e il lavoro per migliorare 
l’immagine del paese. 

Obiettivo della prossima Amministrazione dovrà essere anche la realizzazione del 
museo telematico nell’immobile adiacente alla Lumeteca, previa acquisizione di 
risorse sovra-comunali con il progetto già realizzato. 
Sarà importante anche reperire alcuni artigiani in pensione in grado di tenere 
pubbliche conferenze per un progetto mirato ad evitare che scompaiano alcune 
storiche professioni tipiche dell’artigianato lumezzanese. 

Si punta anche a realizzare una “Consulta Giovani” che sappia attivare l’attenzione 
sulla modernità e sull’innovazione culturale e tecnologica.  In un momento in cui la 
realtà giovanile è in continuo movimento e le problematiche che la riguardano sono 
molteplici e complesse, riteniamo fondamentale dare attenzione alle politiche 
giovanili. Importante tale momento per istituzionalizzare uno spazio di democrazia 
specifico dove i giovani possano avere la parola sui problemi riguardanti il Comune, 
assicurando così una loro vera partecipazione alla vita democratica e alla gestione 
amministrativa della vita cittadina. La consulta, in quanto organo del Consiglio 
Comunale, è un veicolo di comunicazione con l’Amministrazione. Essa vuole essere 
un riferimento sicuro e durevole, uno stimolo e una speranza per i giovani di oggi e 
domani. 

In tema di sport, in questi cinque anni il nostro obiettivo è sempre stato quello di 
soddisfare il più possibile le esigenze di tutti i praticanti delle discipline sportive. 
L’immagine delle nostre associazioni deve essere promossa il più possibile, 
considerati anche gli ottimi risultati conseguiti dai nostri atleti.la realtà di Lumezzane 
è ricchissima di stimoli per chi vuole praticare sport, la presenza sul territorio di 
numerosi impianti sportivi consente la cittadinanza di praticare diverse discipline e 
soprattutto tali strutture sono utilizzate anche da campioni rinomati a livello nazionale 
e internazionale alle associazioni presenti sul territorio l'amministrazione ha 
concesso, anche gratuitamente, l'utilizzo di palestre e impianti ed inoltre eroga 
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contributi, concede patrocini a sostegno, con l'obiettivo di assicurare un'offerta 
sportiva per i fruitori e gli spettatori delle manifestazioni. 

Crediamo molto nella pratica di discipline sportive e soprattutto soprattutto 
nell'insegnamento dei valori che lo sport porta con sé: lo sport è salute, fratellanza, 
comunità, crescita personale e collettiva, insegnamento e rispetto dell’avversario e 
delle regole. Capacità fondamentali nello sport, come nella vita di tutti i giorni. 
Proprio per questo abbiamo ritenuto doveroso e necessario dare il nostro concreto 
supporto alle realtà sportive lumezzanesi, stimolando i giovani a fare sport anche 
attraverso l'indizione del premio gala dello sportivo e l'introduzione di nuove 
discipline da poter praticare sul territorio.  

Per non parlare di tutti gli interventi di manutenzione straordinaria e riqualificazione 
degli impianti, come ad esempio: in numerosi interventi sul palazzetto dello sport e 
tutte le palestre del territorio, i lavori per lo stadio Saleri e il campo di Rossaghe, la 
sistemazione della pista di atletica, la riqualificazione energetica delle piscine. Questi 
sono solo alcuni esempi del grande lavoro che è stato svolto e dell’attenzione che 
abbiamo avuto nei confronti dello sport lumezzanese, anche grazie al prezioso 
supporto di UASL nel raccogliere le istanze delle società sportive e farsi portavoce 
degli interventi da effettuare in sinergia con l'Amministrazione. 

Intendiamo proseguire su questa strada e valorizzare quanto più possibile la pratica 
sportiva attraverso contributi, patrocini, aiuto organizzativo e logistico 
nell'organizzazione di manifestazioni sportive. Riteniamo inoltre necessario favorire 
l'utilizzo ottimale dei campi da gioco sul territorio del Comune, della pista di atletica, 
delle piscine comunali, delle palestre all'interno degli istituti scolastici anche in orario 
extra scolastico; continuando nella manutenzione e nel miglioramento di tutti gli 
impianti. L’obiettivo è anche quello di continuare a lavorare in sinergia con le realtà 
sportive del territorio, con le quali si è instaurata una solida collaborazione anche dal 
punto di vista degli investimenti. Ne sono esempi i diversi interventi allo stadio 
Saleri, di importi rilevanti e suddivisi tra Amministrazione e società sportiva, così 
come è avvenuto per i campi da tennis e la nascente lume-Padel. Casi concreti di 
cooperazione tra pubblico e privato per raggiungere insieme un obiettivo comune 
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— CAPITOLO 7 IN PILLOLE — 

PREMESSE 
cosa abbiamo già realizzato 

✅  Informatizzazione delle cedole librarie  

✅  Informatizzazione iscrizione ai servizi scolastici  

✅  Il progetto libri in comodato per gli alunni della scuola secondaria di primo grado  

✅  Sostegno con contributi finalizzati alla realizzazione di progetti per il diritto allo 
studio e piccole manutenzioni 

✅  Sostegno alle scuole paritarie di Lumezzane 

✅  Nuovo appalto servizio di ristorazione scolastica, con un miglioramento di spazi 
e controllo qualità del servizio 

✅  Appalto servizio di trasporto scolastico per consentire agli alunni della scuola 
Seneci, oggetto di lavori di ristrutturazione, di raggiungere il Polo della Bachelet 

✅  Gestione servizio pre scuola 

✅  Nuovo Dimensionamento della Rete Scolastica per l’anno 2024/2025  

✅  Sostegno al Progetto della Fondazione Castelli per un miglioramento dei 
laboratori del Primo Levi di Lumezzane Proprio l’inaugurazione della nuova sede 
della Biblioteca ha rappresentato la maggiore novità intervenuta all’interno dei 
servizi dell’Area.  

✅  La Biblioteca è stata inserita all’interno di uno spazio fisico innovativo, la 
Lumeteca, dove trovano sede anche la sala consiliare, che è anche sala polivalente 
multimediale utilizzabile per convegni e conferenze, spazi di co-working e un hub 
tecnologico che ospita diverse apparecchiature per il gaming, la stampa 3D, il coding 
e il videomaking, visori per la realtà aumentata e virtuale, una macchina fotografica a 
360° nonché una termopressa, con cui sono partite proposte di intrattenimento 
dedicate in particolare al pubblico degli adolescenti.  
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✅  Alle novità collegate all’hub sono comunque state affiancate le tradizionali 
attività della Biblioteca che ha continuato ad aggiornare ed arricchire il proprio 
patrimonio materiale, a disposizione per il prestito e ha continuato a organizzare 
incontri con gli autori e iniziative di promozione della lettura per diverse fasce di età. 
Recentemente ha preso avvio la rassegna di incontri informativi per la cittadinanza 
“Professionisti in cattedra”, realizzata in collaborazione con diversi esperti in vari 
ambiti di studio presenti sul territorio, che si è aggiunta ai numerosi corsi e laboratori 
già organizzati nel corso del mandato (fra cui calligrafia, fumetto, robotica, 
orientamento universitario, alfabetizzazione informatica, navigazione sicura nel web, 
prevenzione del bodyshaming solo per citare i più significativi).  

✅  La rassegna “Apriti Libro” è giunta alla XVII edizione, riuscendo a trovare 
realizzazione anche nel periodo della Pandemia con la presentazione via web di 
nuove proposte editoriali e dei loro autori e aggiungendo nuove attività collaterali 
quali le iniziative “Letture in pigiamino” o “Autori al parco” e l’importante 
attivazione delle “Casette per i libri per il libero scambio” degli stessi all’interno dei 
parchi cittadini. Anche grazie all’avvio dell’hub e al potenziamento delle attività 
proposte, il numero di nuovi iscritti alla Biblioteca ha avuto un notevole incremento 
nella fascia di età scolare. 

✅  Per quanto concerne le altre iniziative culturali, l’Amministrazione ha cercato di 
valorizzare il più possibile le eccellenze rappresentate dalla stagione artistica del 
Teatro Odeon (comprensiva delle importanti rassegne collaterali “Schegge di 
Cinema”, “Odeon Classic”, “Bimbi all’Odeon” e “Vers e ùs”) e dal progetto di 
rappresentazioni teatrali interattive per bimbi e famiglie La Torre delle Favole che 
costituiscono ormai dei punti di riferimento a livello provinciale. In generale, si è 
cercato poi di valorizzare il più possibile gli immobili di proprietà comunale 
all’interno dei quali si svolgono le iniziative culturali (anche con interventi di 
miglioramento delle strutture, fra i quali si possono ricordare, su tutti, la 
riverniciatura e sistemazione del palco scenico, il lavaggio e parziale sostituzione dei 
tendaggi fonoassorbenti e l’istallazione del nuovo proiettore e del maxischermo per le 
proiezioni cinematografiche in Teatro Odeon, nonché la realizzazione del nuovo 
impianto di illuminazione esterna presso la Torre Avogadro), coltivando proficue 
sinergie con le realtà associative del territorio e con l’Unità Pastorale di Lumezzane. 
Fra le numerose mostre, i laboratori, i convegni e gli spettacoli proposti, una 
menzione particolare merita l’innovativo progetto teatrale “De’ nostri Santi”, 
inaugurato dall’Amministrazione che è stato accolto con successo di pubblico e di 

40



critica, permettendo anche una riscoperta dei luoghi sacri più significativi del 
territorio, valorizzati da performance teatrali di grande impatto, intorno alle figure dei 
santi cui le chiese del paese furono dedicate. 

✅  Per l’anno che ha visto Brescia quale Capitale Italiana della Cultura, 
l’Amministrazione ha organizzato quattro progetti di grandissima importanza 
incentrati sul tema della “Cultura del lavoro”, tipica del territorio: una gigantesca 
pittura murale, realizzata da artisti provenienti da tutta Italia, a recuperare un’ampia 
porzione di muro insistente sulla pubblica via; uno spettacolo teatrale sulla genesi del 
Villaggio Gnutti, avveniristico villaggio operaio edificato a Lumezzane alla fine degli 
anni ’30 del secolo scorso per le maestranze della ditta Gnutti, l’allestimento della 
mostra fotografica “Metamorphosis”, sulla storia del lavoro a Lumezzane, realizzata 
in un capannone industriale dismesso nel cuore del paese; ancora, la realizzazione di 
un emozionante film documentario sul lavoro a Lumezzane dal titolo “Come tessere 
di un mosaico”, con la collaborazione dell’Università Cattolica di Brescia e il 
coinvolgimento diretto di importanti realtà industriali del territorio. Un ulteriore, 
originalissimo progetto denominato Advocati è stato inserito anch’esso nel circuito di 
Brescia Capitale della Cultura e ha favorito nella popolazione la riscoperta degli spazi 
e della storia della Torre Avogadro e della famiglia che a lungo vi dimorò, attraverso 
un coinvolgente percorso teatralizzato. 

✅  La rassegna “Estival” di eventi all’aperto nel periodo estivo è stata organizzata 
per tutto il quinquiennio di Amministrazione proponendo in particolare durante il 
periodo della Pandemia, quando non fu possibile organizzare eventi in ambienti 
chiusi, un cartellone di iniziative artistiche, culturali e di intrattenimento 
sostanzialmente unico, per ricchezza e qualità, in tutta la Provincia con appuntamenti 
musicali di grande richiamo, street food, cinema drive in, nonché una tappa dedicata 
del concorso “Miss Mondo”. 

✅  L’Amministrazione ha inaugurato nel corso del proprio mandato gli “Open day 
della Cultura”, organizzati in collaborazione con la Consulta Culturale di Lumezzane; 
ha promosso e sostenuto la realizzazione del “Vernacoliere”, primo vocabolario 
completo italiano-lumezzanese; ha ospitato per la prima volta due conferenze della 
rassegna “Filosofi lungo l’Oglio” nonché dell’iniziativa collaterale “Filosofi a 
Tavola”; ha confermato la propria adesione alla rassegna di eventi teatrali “Proposta”, 
annualmente promossa dalla Comunità Montana di Valle Trompia; ha organizzato il 
“Villaggio di Babbo Natale” per le Festività 2023, un allestimento di grande impatto 
per l’intrattenimento di grandi e piccini. Ha organizzato annualmente una cerimonia 
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di presentazione di un volume letterario, ogni anno diverso su temi di educazione 
civica, che è stato poi consegnato gratuitamente agli alunni delle scuole primarie. 

✅  Unitamente all’Assessorato all’Istruzione, per dare un supporto alla formazione 
dei nostri giovani in età adolescenziale, sono stati sviluppati con le nostre scuole, 
medie e superiori tutte, 2 progetti di pedagogia civica in collaborazione con le nostre 
associazioni imprenditoriali e con l’Unità Pastorale. In continuità stiamo lavorando 
per un terzo progetto in collaborazione con l’Università Cattolica di Brescia. 

✅  Con la costituzione di un Comitato promotore sono state poste le basi per un 
“Gemellaggio” culturale con il paese svizzero della Val Müstair, sulla base di una 
comune identità linguistica ladina in affinità con il nostro dialetto. 

✅  Recentemente l’Assessorato alla Cultura ha riproposto l’evento teatrale “La Città 
Ideale” presso il Villaggio Gnutti con una ripresa video altamente professionale. 

✅  L’Amministrazione, in ricordo del grande tenore lumezzanese Giacinto Prandelli, 
ha ritenuto di integrare la denominazione del Teatro Odeon dedicando il Teatro al 
grandissimo artista scomparso nel 2010. 
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OBIETTIVI 
cosa intendiamo realizzare 

▢ Proseguire Potenziamento del “Tavolo Tecnico” della scuola. 

▢ Dare esecuzione al progetto di “Dimensionamento scolastico” già avviato, al fine 

di trasformare il generale processo di diminuzione delle nascite in reale opportunità 
di miglioramento qualitativo della didattica e delle strutture scolastiche con servizi 
sempre più innovativi. 
▢ conclusione dei lavori relativi all’edilizia scolastica delle scuole “Caduti per la 

Patria” di Pieve, dei lavori in corso presso la scuola primaria “Maestra Seneci” di San 
Sebastiano, con ristrutturazione e ampliamento della locale scuola materna “Madre 
Teresa di Calcutta” e con avvio dei lavori di ristrutturazione per la scuola secondaria 
“Serafino Gnutti”, nel caso in cui il progetto già predisposto trovi adeguato 
finanziamento pubblico esterno. 
▢ Spostamento dell’attuale sede dell’archivio comunale sito vicino alla scuola 

“Caduti per la Patria” in altro edificio 
▢ Dare continuità alla trattativa già iniziata con la Parrocchia di Pieve per 

l’acquisizione dell’area, con compravendita o affitto, sita a nord rispetto all’attuale 
scuola “Caduti per la Patria” per la realizzazione di un parcheggio accessorio alla 
scuola stessa, così da liberare l’attuale cortile alla ricreazione degli alunni. 
▢ Dare avvio al progetto, già predisposto, per la completa ristrutturazione della 

scuola secondaria “Dante Alighieri” di Pieve, previa acquisizione di un finanziamento 
pubblico esterno. 
▢ In prospettiva, quando verrà dismesso il polo scolastico di Fontana per carenza di 

iscrizioni, predisposizione in quell’edificio di una futura sede per le nostre 
associazioni musicali, dove già c’è la sede dell’ottima associazione musicale “Quelli 
della Piazza”. 
▢ Potenziamento del sostegno, anche economico, per le nostre scuole paritarie, con 

impulso al completamento della attivazione della relativa Fondazione. 
▢ Ambizioso, ma da perseguire, il progetto di attivazione del “Centro Cottura” a 

Lumezzane per migliorare ulteriormente la qualità dei pasti destinati alle nostre 
scuole primarie e scuole dell’infanzia statali con possibilità di estensione del servizio 
anche alle scuole dell’infanzia paritarie. 
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▢ Pieno sostegno, anche in futuro, al grande risultato raggiunto dall’Istituto 

Comprensivo Polo Est di attivazione del nuovo indirizzo didattico musicale per la 
scuola secondaria di primo grado, unico in Valtrompia e Valsabbia. Si inserisce 
pienamente nella identità musicale della nostra comunità, dando un impulso 
altamente significativo. 
▢ Lavoreremo per creare una fattiva collaborazione tra le scuole interessate e il 

Terzo Settore per creare la figura di un educatore di Istituto finalizzata al supporto del 
personale docente che sia d’aiuto nella gestione delle classi più difficili, 
predisponendo risorse nel Diritto alla Studio. 
▢ Si darà avvio al terzo progetto di pedagogia civica in collaborazione con 

l’Università Cattolica di Brescia con cui è già stato raggiunto un accordo di massima, 
rivolto ai genitori e ai ragazzi per un supporto educativo all’interno delle scuole. 
▢ Per la nostra Agenzia Formativa prevediamo l’attivazione di corsi mirati sempre 

più al nostro tessuto produttivo nonché alla formazione di educatori in grado di 
intervenire nelle varie sfaccettature del disagio giovanile. 
▢ Sempre per l’Agenzia Formativa continueremo nell’opera di ammodernamento 

della struttura cercando di attingere a fondi esterni atti a finanziare il progetto già 
predisposto, senza dimenticare di puntare all’acquisizione dell’immobile adiacente di 
proprietà della Parrocchia di Sant’Apollonio sempre in chiave di sviluppo continuo. 
▢ Nell’ambito di una “vision” più generale continueremo a dare supporto 

all’operazione in corso di sostegno da parte delle nostre aziende alla nostra scuola 
superiore (ITIS) per una scuola di eccellenza, operando un continuo miglioramento 
tra scuola superiore e realtà aziendale che parta anche da una più diffusa attività di 
orientamento. Dare continuità al progetto “De’ Nostri Santi” mettendo in scena la 
narrazione teatrale dei rimanenti santi protettori delle nostre parrocchie in 
collaborazione con l’Unità Pastorale e dando corso alla pubblicazione delle undici 
drammaturgie già rappresentante. 
▢ Mantenere la mostra “La Torre delle Favole” presso la Torre Avogadro, con 

implementazione delle rappresentazioni all’aperto presso i nostri parchi e creazione 
di un Fondo ad hoc pubblico-privato. 
▢ La prossima amministrazione dovrà farsi carico di concludere, con delibera di 

Consiglio Comunale, la procedura, già avviata, relativa al “Gemellaggio” tra il 
Comune di Lumezzane ed il Comune della Val Müstair nel Cantone dei Grigioni in 
Svizzera, dandosi cura di organizzare anche un convegno sull’importanza e l’attualità 
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dei dialetti nonché di definire l’insieme delle iniziative da portare avanti nei due 
Comuni interessati con il coinvolgimento delle realtà scolastiche e associative del 
nostro territorio. 
▢ Attivare, in collaborazione con l’Assessorato all’Istruzione, il terzo progetto di 

Pedagogia Civica con le alte professionalità specifiche dell’Università Cattolica di 
Brescia, avente come focus i giovani e i loro genitori, sia in ambito scolastico che 
sociale. 
▢ Sarà necessario dare continuità alla mostra fotografica “Metamorphosis” sulla 

nostra identità lavorativa, nonché realizzare la seconda edizione del film 
documentario sulla cultura del lavoro a Lumezzane, che racconti dell’apporto dato 
dalle maestranze e dai lavoratori. 
▢ Intorno al marchio “Lumezzane produce cultura” ereditato dal passato, la futura 

Amministrazione dovrà farsi parte attiva nel proporre la costituzione di una 
Fondazione che abbia come focus le nostre tradizioni culturali, unendo le risorse 
private e pubbliche a sostegno delle varie iniziative in grado di coinvolgere la nostra 
comunità. 
▢ Stante la recente predisposizione del progetto, la futura Amministrazione dovrà 

provvedere alla realizzazione del museo telematico e del museo degli Alpini 
nell’immobile adiacente all'attuale Lumeteca, previa acquisizione di risorse 
sovraccomunali. 
▢ La nostra atavica cultura del lavoro si regge anche su alcune professioni artigianali 

che stanno scomparendo. Il progetto “Salva il Know How” comporta che si attivi la 
partecipazione di alcuni artigiani, anche in pensione, in grado di divulgare i segreti 
della loro arte professionale antica. 
▢ Non solo storia, anche futuro e innovazione: è necessario favorire sempre più la 

collaborazione tra l’Amministrazione e l’Osservatorio astronomico Serafino Zani per 
progetti che riguardano l’universo e il ruolo sempre più importante dell’Intelligenza 
Artificiale in un mondo aperto. 
▢ La Torre Avogadro non può più attendere: è necessario predisporre un progetto ad 

hoc e realizzare una nuova illuminazione interna alla Torre, dopo aver realizzato 
recentemente un’ottima illuminazione esterna. 
▢ E’ ormai necessario attivare una “Consulta Giovani” che sappia farsi parte 

propositiva in ordine a progetti sull’innovazione culturale e tecnologica, che sappia 
operare in stretto contatto con la Consulta Culturale, ma anche autonomamente. 
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▢ Sotto il profilo organizzativo e divulgativo è opportuno ormai pensare alla 

possibile costituzione di una Pro Loco che operi di concerto con la Consulta 
Culturale. 
▢ Significativo il recente progetto di ristrutturazione degli impianti natatori di 

Lumezzane con il quale abbiamo partecipato al bando “Sport e periferie” risultando 
ammessi ancorché non finanziati per esaurimento delle risorse stanziate, ma con 
l’auspicio di un rifinanziamento del fondo statale che farà scorrere la graduatoria 
▢ Portare a compimento l’ormai prossima costituzione e il ritorno della squadra di 

nuoto Vittoria Alata Lumezzane 
▢ Valutare l’opportunità di installare arredi e attrezzature per attività sportiva 

all’aperto nei parchi pubblici 
▢ Ultimare i progetti in corso come campi da tennis e padel, con annessa 

riqualificazione degli spogliatoi, per un centro tennis pienamente rinnovato e 
attrattivo per gli appassionati delle discipline 
▢ In sinergia con UASL, continuare a verificare i bisogni delle associazioni sportive, 

le necessità di manutenzioni degli impianti e delle palestre, e la miglior 
organizzazione possibile del mondo dello sport, per continuare a formare atleti, futuri 
campioni ed eccellenze nel mondo dello sport 
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CAPITOLO 8 
Servizi sociali e di assistenza 

L’azione amministrativa nell’ambito sociale riveste un ruolo determinante, tra le varie 
attività da svolgere nel corso di un mandato, perché si ha a che fare da vicino con le 
persone e i loro bisogni primari, le loro più intime fragilità e le principali necessità. Il 
lavoro in quest’ambito offre un’opportunità preziosa per poter aiutare chi è 
maggiormente in difficoltà e senza dubbio una responsabilità non da poco, al servizio 
di chi ne ha bisogno più di altri. Saper investire nel sociale significa saper dare 
risposte alle esigenze dei lumezzanesi, ed è quello che abbiamo fatto in cinque anni di 
Amministrazione. 

Ciò che ha inciso prevalentemente fin dai primi mesi del nostro mandato e per i 
successivi due anni è stata la gestione della pandemia. I servizi sociali in questi 5 anni 
sono stati messi duramente alla prova dal covid-19, che ha portato l’Amministrazione 
a gestire un’emergenza estremamente difficile sia da un punto di vista sociale, ma 
anche economico e sanitario. Ciò che è rimasto da questa esperienza è la 
consapevolezza che situazioni di questa portata impattano soprattutto con i soggetti 
più fragili e vulnerabili ed è a loro che si è prestata un'attenzione maggiore anche 
dopo il periodo di pandemia: anziani, disabili, povertà ed esclusione sociale, famiglie 
a basso reddito, giovani. 

Nel corso di questi anni abbiamo promosso un sostegno ai nuclei familiari per il 
pagamento di utenze domestiche e a sostegno dell’affitto; bandi a sostegno del 
pagamento del mutuo finalizzato a incentivare le giovani coppie a restare sul nostro 
territorio; interventi a favore delle famiglie per la frequenza ai centri estivi; iniziative 
rivolte agli anziani con corsi in presenza per la formazione digitale e poi con 
l’apertura dello sportello anziani dove il cittadino in difficoltà potrà essere supportato 
e aiutato nella compilazione di domande o accesso ai vari servizi della Pubblica 
Amministrazione; potenziamento dei servizi rivolti alla disabilità e aumento delle ore 
per l’assistenza all’autonomia personale e domiciliare e importante lavoro di 
collaborazione con le istituzione scolastiche; attivazione servizio di trasporto disabili; 
progetti rivolti ai giovani con l’adesione al Servizio civile, Dote comune, leva civica 
e servizio civile digitale; un continuo e convinto sostegno alle associazioni di 
volontariato, parrocchie e terzo settore attraverso l’erogazione di contributi per 
attività progettuali e per l’attività ordinaria. 
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C’è stato un grande lavoro anche per quanto riguarda la lotta contro quelle piaghe 
sociali che affliggono la nostra società, come il gioco d’azzardo, l’abuso di 
stupefacenti, le violenze di genere. Contro la ludopatia è stato promosso il progetto 
“Mettiamoci in gioco” per contrastare la ludopatia e le dipendenze attraverso percorsi 
di sensibilizzazione e interventi domiciliari nei confronti di persone fragili e 
multiproblematiche. Questo importante progetto è stato realizzato in collaborazione 
con la Cooperativa Gaia che ha gestito i casi più problematici sul nostro territorio e il 
Consorzio Acrobati con l’apertura di uno sportello dedicato alle dipendenze da gioco. 
Il progetto si è concluso con due importanti serate pubbliche: lo spettacolo di teatro 
Civile: Gran Casinò; la serata con lo psicoterapeuta Crepet. 

In tema di violenza di genere, è stato istituito lo sportello antiviolenza insieme a 
VivaDonna che ha finalità di ascolto ed accoglienza per donne in situazioni di 
violenza fisica, psicologica, emotiva, sessuale, economica e stalking. Le donne 
interessate hanno la possibilità di chiedere aiuto, di ricevere sostegno e protezione per 
essere accompagnate verso un nuovo progetto di vita. Importanti le iniziative svolte 
in occasione della giornata mondiale contro la violenza sulle donne. Nel 2023 va 
ricordato il concerto al teatro Comunale Odeon di Mietta. 

Per far fronte alle difficoltà economiche derivanti dalla pandemia e dai rincari, nel 
corso di questi anni l’Amministrazione Facchini ha risposto con numerose iniziative 
concrete a supporto dei cittadini più in difficoltà. Sono stati emanati vari bandi per 
Buoni Spesa a partire dal 2020 sino al 2023, per l’erogazione di coupon al fine di 
attivare interventi di solidarietà alimentare a favore delle famiglie del territorio che 
hanno vissuto una situazione di difficoltà economica a seguito dell'emergenza 
epidemiologica da Covid19. Sono inoltre state stanziate risorse preziose anche per i 
numerosi Bandi Utenze, per aiutare i cittadini ad affrontare i rincari del prezzo 
dell’energia. Nel triennio 2020-2022 l’Amministrazione ha emanato bandi con la 
finalità di sostenere le famiglie per il mantenimento dell’abitazione in locazione sul 
libero mercato in condizione di particolare vulnerabilità, anche in relazione 
all’emergenza sanitaria COVID 19. 

Sempre dedicate alle famiglie sono state diverse iniziative a supporto di chi ha figli 
piccoli, che frequentano Grest/centri estivi o per lumezzanesi diventati genitori da 
poco. Da sempre l’Amministrazione aderisce alla misura “Nidi Gratis” di Regione 
Lombardia con l’obiettivo di sostenere le famiglie per facilitare l’accesso ai servizi 
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per la prima infanzia, rispondendo ai bisogni di conciliazione vita-lavoro, in 
particolare delle madri, e contribuendo attivamente all’abbattimento dei costi della 
retta dovuta dai genitori. Dal 2020 l’Amministrazione emana bandi per erogare 
contributi per le rette di frequenza dei Grest/centri estivi al fine di garantire le 
opportunità educative e di gioco durante il periodo estivo, i contributi erano rivolti 
alle famiglie residenti e con figli frequentanti Grest con attività svolte all’interno del 
territorio di Lumezzane. L’Amministrazione ha inoltre potenziato la Cartabimbo, che 
dà diritto ad usufruire di sconti sugli acquisti presso le Farmacie del territorio e su 
tutti gli Esercizi Commerciali che vendono prodotti per l'infanzia a Lumezzane 
aderenti all’iniziativa, e il bonus bebé, un’erogazione una tantum di 600 €, rivolti ai 
nuovi nati residenti nella Città di Lumezzane, accompagnata dagli auguri di 
benvenuto del Sindaco. Vi è poi il sistema integrato 0/6 di educazione e istruzione 
che va da 0 fino a 6 anni, nella quale sono previsti, a cadenza annuale, uno 
stanziamento di fondi da parte di Regione Lombardia per le scuole dell’infanzia 
statali, enti paritari e privati (Nidi, scuole dell’infanzia e sezioni primavera). 

Tra gli interventi per le famiglie, l'amministrazione eroga una serie di servizi e 
sostegni rivolti alle fasce più deboli della popolazione al fine di tutelare i cittadini dai 
rischi sociali.rientrano in quest'ambito la previsione dell'attivazione di interventi di 
sensibilizzazione rispetto al situazioni di pregiudizio e pericolo, il contrasto 
all'esclusione sociale, il sostegno a favore di papà separati, l'erogazione di contributi 
economici mirati al superamento delle difficoltà temporanee, con particolare 
attenzione anche alle famiglie che a seguito di separazione possono trovarsi in 
condizioni di disagio economico. Tra gli obiettivi che ci si pone è per il futuro via 
dell'adesione o la stesura di bandi e per verificare varie iniziative di sostegno al 
reddito da mettere in campo e potenziare, ove già esistenti, valutando l’opportunità di 
rivedere e alzare ove possibile le soglie Isee per andare incontro ai bisogni delle 
famiglie. L’obiettivo è poter usufruire di tariffe agevolate per accedere ai vari servizi 
come mensa, iscrizioni asili, trasporti ecc. ad oggi talvolta troppo onerosi per i bilanci 
famigliari. Alla fine del 2023 si è proceduto ad una revisione del SAD - servizio di 
assistenza domiciliare, revisione necessaria per affrontare la criticità ormai 
consolidata di una carenza di personale ASA. Si è però raggiunto un ottimo risultato 
cercando di instaurare con la Cooperativa La Vela un rapporto di stretta 
collaborazione per ottimizzare risorse e personale. Dal 2024 entra in vigore il servizio 
di Pronto Intervento Sociale, volto a garantire una risposta tempestiva in situazioni di 
emergenze ed urgenze sociali. 
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Il Pronto Intervento sociale, nella fascia oraria dalle 18:00 alle 08:30 dei giorni feriali 
e per l’intera giornata in quelli festivi, sarà garantito da Il Mosaico Società 
Cooperativa Sociale ONLUS.  

Uno degli obiettivi  strategici che si intende perseguire è la realizzazione di una  
struttura di accoglienza temporanea in caso di situazioni emergenziali.  Già 
all’attenzione uno studio di fattibilità di un progetto Pubblico/Privato, con richiesta di 
contributo di Regione Lombardia, per la riqualificazione di una struttura che sarà in 
grado di ospitare per periodi di tempo limitati sia anziani in difficoltà, disabili o 
progetti di housing sociale. 

Bisogni, fragilità e aiuto in caso di necessità: questo è ciò che significa mettere in 
campo iniziative per il sociale e questo è ciò che abbiamo fatto in questi cinque anni 
di mandato. Il nostro intento è portare avanti ancora queste idee e principi, aiutando i 
lumezzanesi in difficoltà e potenziando i servizi già esistenti al meglio possibile. 
Possiamo e vogliamo farlo, se riceveremo la conferma della vostra fiducia. 
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— CAPITOLO 8 IN PILLOLE — 

PREMESSE 
cosa abbiamo già realizzato 

✅  Erogazione di bandi per sostenere i cittadini con buoni spesa 

✅  Sostegno ai nuclei famigliari per il pagamento di utenze domestiche e a sostegno 
dell’affitto 

✅  Interventi a favore delle famiglie per la frequenza ai centri estivi e grest 

✅  Introdotta nel 2021 la co-progettazione con il terzo settore 

✅  Attivazione del servizio di trasporto disabili 

✅  Adesione all’iniziativa “Nidi gratis” di Regione Lombardia, attraverso la stipula 
di convenzioni con i gestori dei nidi paritari del territorio 

✅  Cartabimbo e bonus bebè 

✅  Avvio del servizio di pronto intervento sociale 

✅  Sportello centro antiviolenza VivaDonna 

✅  Campagne di sensibilizzazione contro fenomeni di bullismo, violenza contro le 
donne, pedofilia, gioco d’azzardo e ludopatie 
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OBIETTIVI 
cosa intendiamo realizzare 

▢ Potenziamento dei servizi rivolti alla disabilità. 

▢ Mantenimento del servizio di trasporto disabili 

▢ Si punterà alla realizzazione di corsi di formazione ASA sul territorio dell’ambito, 

vista la carenza di personale qualificato, e si cercherà un dialogo serrato sia con le 
cooperative della Valtrompia, le RSA ma soprattutto Regione Lombardia 
▢ Mantenere la collaborazione con la Fondazione Le Rondini per la gestione dei 

principali servizi, come pasti a domicilio, lavanderia e RSA aperta. 
▢ Valutazioni per il potenziamento di Cartabimbo e bonus bebè. 

▢ Integrazione rette per i residenti e supporto economico tramite un aumento del 

contributo a sostegno del piano industriale, a valere dall’anno 2025 
▢ Rinnovo della co-progettazione per proseguire il percorso intrapreso dal 2021, 

potenziando questa importante opportunità di gestione dei servizi per la disabilità e le 
politiche giovanili 
▢ Aumento delle ore per l’assistenza all’autonomia personale e domiciliare, 

collaborando con le istituzioni scolastiche. 
▢ È nostra intenzione potenziare e migliorare la misura che deve poter offrire 

maggiori opportunità all’anziano e non solo scontistica nei negozi aderenti alla 
misura. Si pensa di coinvolgere anche negozi come parrucchieri, estetiste, ristoranti e 
pizzerie. 
▢ Attenzione al disagio adulto e proposte di inserimento nel mondo lavorativo per 

evitare l’emarginazione sociale 
▢ Progetti di housing sociale e realizzazione di una struttura di accoglienza 

temporanea per assicurare la possibilità di avere sul territorio piccole strutture 
abitative dove poter collocare nuclei familiari o singoli per periodi limitati e solo per 
situazioni emergenziali; già all’attenzione uno studio di fattibilità per un progetto 
pubblico-privato da finanziare attraverso contributi di Regione Lombardia 
▢ Mantenimento e potenziamento del servizio di pronto intervento sociale 
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▢ Confermare lo sportello antiviolenza e la convenzione con VivaDonna 

▢ Proseguire con le misure di aiuto messe in essere in questi anni 

▢ Proseguire e potenziare bando grest 

▢ Favorire inclusione sociale con attivazione e potenziamento del servizio SAD 

▢ Proseguire le campagne di sensibilizzazione contro fenomeni di bullismo, violenza 

contro le donne, pedofilia, gioco d’azzardo e ludopatie 
▢ Valutare l’opportunità di rivedere e alzare ove possibile le soglie ISEE per andare 

incontro ai bisogni delle famiglie 
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CAPITOLO 9 
Uno sguardo ai nostri giovani 

Per la nostra Lumezzane i giovani sono una risorsa imprescindibile e necessaria, se si 
vuole guardare al futuro con fiducia e prospettive. Negli anni precedenti la nostra 
amministrazione ha lavorato incessantemente per rispondere alle esigenze dei 
cittadini più giovani, sia di quelli più maturi e alla ricerca di una stabilità familiare, 
sia dei giovanissimi e desiderosi di divertirsi senza essere obbligati a uscire dal nostro 
territorio. Il tutto senza dimenticare la tutela dei diritti fondamentali dei bambini 
come la salute, la protezione personale e sociale, l'educazione, la socializzazione, 
l'uguaglianza e la dignità. 

Proprio per assicurare ai giovani e alle coppie lumezzanesi un supporto concreto nella 
costruzione del proprio futuro, l'Amministrazione Facchini ha introdotto per la prima 
volta il bando prima casa. Un provvedimento pionieristico per aiutare i giovani 
lumezzanesi nell’acquisto o ristrutturazione di una casa, erogando una rata del mutuo 
ogni anno per i primi cinque anni e fino a 1.000 euro ciascuna. Un’iniziativa nata dal 
duplice obiettivo di aiutare le famiglie a nascere e contemporaneamente per 
combattere lo spopolamento che colpisce Lumezzane da sempre, ma che proprio in 
questi anni si è sensibilmente attenuata arrivando a un sostanziale pareggio, e in un 
anno addirittura di crescita.  

Nell’ambito delle politiche giovanili rientrano le annualità di servizio civile 
universale, il servizio civile digitale, la leva civica regionale e la gestione del servizio 
CAG - Centro Aggregazione Giovanile. Inoltre per il 2024 verrà elaborato un 
importante progetto trasversale alle politiche giovanili e al disagio adulto, 
coinvolgendo le realtà del terzo settore, per contrastare i fenomeni di dipendenza 
sociale e a rischio esclusione.  
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— CAPITOLO 9 IN PILLOLE — 

PREMESSE 
cosa abbiamo già realizzato 

✅  Realizzazione del bando Prima Casa per giovani e coppie che scelgono di 
comprare o ristrutturare casa trasferendosi a Lumezzane, con una rata del mutuo 
pagata ogni anno per cinque anni fino a un massimo di 1.000 €  

✅  Politiche attive per invertire lo spopolamento che colpisce la nostra comunità 

✅  Convenzioni con Anci e Regione Lombardia per i servizi di tirocinio formativo 

✅  Realizzazione di un progetto di pedagogia civica 

✅  Trasformazione della LumeTeca in hub generativo, con diversi approcci didattici, 
nuove dotazioni strumentali, apparecchiature all’avanguardia e laboratori di ogni tipo 

✅  Politiche per stimolare l’aggregazione e la socialità tra i giovani, in seguito al 
periodo di lockdown dovuto alla pandemia 

✅  Gestione servizio CAG 
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OBIETTIVI 
cosa intendiamo realizzare 

▢ Progetti di formazione per l’inserimento nel mercato del lavoro 

▢ Promozione di politiche giovanili per il contrasto a fenomeni di dipendenza e 

rischio esclusione sociale 
▢ Bando Prima casa 

▢ Proseguire con le politiche attive per invertire lo spopolamento che colpisce la 

nostra comunità 

▢ Progetti rivolti ai giovani con l’adesione al servizio civile universale, dote 

comune, leva civica regionale, servizio civile digitale, da valutarsi quale prestazione 
compensativa, ovvero una prestazione lavorativa di utilità sociale a fronte di un 
contributo 
▢ Istituzione di una Consulta Giovani 

▢ Prosecuzione del progetto di pedagogia civica 

▢ Implementare le attività pomeridiane rivolte alla fascia dei preadolescenti, 

proporre laboratori andando incontro alle aspettative di una fascia di utenza spesso 
dimenticata 
▢ Verificare la possibilità di una riqualificazione e/o ristrutturazione del CAG 

▢ Mantenere alto il livello dei servizi e degli impianti sportivi per permettere ai 

giovani di avvicinarsi al mondo dello sport e poter praticare la disciplina che più 
preferiscono 
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CAPITOLO 10 
Un pensiero ai nostri anziani 

In questi anni abbiamo dedicato ai nostri anziani le stesse energie e l’impegno che 
loro hanno dedicato a Lumezzane nel corso della loro vita, formando quelli che sono 
gli adulti di oggi e crescendo quei nipoti che saranno gli adulti del domani. I nostri 
nonni e le nostre nonne rappresentano la storia e sono una risorsa da preservare, 
tutelare e aiutare. 

Numerose sono le iniziative che abbiamo messo in campo nel corso di questi anni per 
venire incontro alle esigenze dei nostri cittadini più in là con gli anni. Ad esempio 
l’introduzione dello “Sportello anziani”, destinato alla popolazione over 70, gestito 
dal personale comunale, che ha lo scopo di fornire assistenza alla compilazione delle 
domande e delle pratiche per l’Ufficio Servizi e orientare le persone nella rete dei 
servizi disponibili e maggiormente adatti alla situazione familiare. Sempre in favore 
della popolazione anziana è stata promossa l’iniziativa “Semplifichiamoci la Vita”, 
un semplice percorso formativo gratuito per spiegare ai cittadini la sua 
digitalizzazione e le sue potenzialità presso il Teatro Odeon, aperto a tutti i cittadini e 
cittadine che vogliono capire le nuove modalità di accesso ai servizi della Pubblica 
amministrazione. 

Per stimolare la socialità e la condivisione di attività nelle nostre aree verdi, è stata 
inoltre promossa la ginnastica nei parchi per la popolazione over 60. Un’iniziativa 
che ha riscosso notevole successo e che è stata più volte riproposta. In favore degli 
anziani che invece sono più in difficoltà nei movimenti, è stato introdotto in sinergia 
con l’associazione Amici degli Anziani il servizio taxi-bus per portare gli anziani al 
mercato e riportarli a casa dopo aver svolto le proprie commissioni. 

Durante il nostro mandato vi è stato il rinnovo “Protocollo Pensionati ", la misura è 
rivolta ai nuclei familiari di pensionati, con ISEE pari o inferiore a € 11.400,00 fino a 
2023 e a partire dal 2024 soglia ISEE innalzata a 12.000. Il Comune rimborsa - sulla 
base della disponibilità di bilancio - le spese per i ticket sanitari relativi a prestazioni 
diagnostiche, strumentali e visite specialistiche effettuate nell’ambito del Servizio 
Sanitario Nazionale. 
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— CAPITOLO 10 IN PILLOLE — 

PREMESSE 
cosa abbiamo già realizzato 

✅  Protocollo pensionati 

✅  Iniziative rivolte agli anziani, con corsi in presenza per la formazione digitale 

✅  Istituzione dello sportello Anziani 

✅  Iniziativa “semplifichiamoci la vita” per aiutare i cittadini a conoscere il mondo 
della digitalizzazione 

✅  Carta d’Argento 

✅  Promozione della ginnastica nei parchi 

✅  Istituzione del servizio taxi-bus per portare anziani al mercato 

✅  Realizzazione di campagne informative e progetti di sensibilizzazione contro le 
truffe agli anziani 
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OBIETTIVI 
cosa intendiamo realizzare 

▢ Proseguire con iniziative rivolte agli anziani, con corsi in presenza per la 

formazione digitale 
▢ Potenziamento dello sportello Anziani 

▢ Particolare cura e attenzione ai bisogni della popolazione fragile over 70 

▢ Potenziamento servizio SAD, pasti a domicilio, supporto nelle pratiche di richiesta 

contributi e altre pratiche online 
▢ Prosecuzione del servizio taxi-bus per portare anziani al mercato 

▢ Prevedere con il SAD la possibilità di proporre anche interventi per piccoli aiuti 

domestici, spesa, farmacia e visite mediche 
▢ Riproporre annualmente l’iniziativa “semplifichiamoci la vita” per aiutare tutti i 

cittadini a conoscere il mondo della digitalizzazione e le modalità di accesso ai 
servizi della pubblica amministrazione 
▢ Annuale verifica per valutare il rinnovo del protocollo pensionati 

▢ Potenziare e migliorare la Carta d’Argento, ampliando la gamma di offerte e 

servizi in scoutistica  
▢ Continuare a proporre corsi di ginnastica nei parchi  

▢ Verificare la possibilità di adeguare spazi come centri di aggregazione per persone 

anziane ma ancora autosufficienti, prevedendo attività di laboratorio ed esercizio di 
quelle passioni che gli anziani possono continuare a portare avanti, sviluppando la 
loro creatività e ritardando così il decadimento cognitivo 
▢ Prosecuzione di campagne informative e progetti di sensibilizzazione contro le 

truffe agli anziani 
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CAPITOLO 11 
Patrimonio, urbanistica e governo del territorio 

L’attenzione e la cura del patrimonio di Lumezzane sono state portate avanti con 
impegno dall’Amministrazione. Il lavoro di acquisizione di aree e reliquati stradali 
utilizzate dai cittadini è continuato in questi anni e potrà continuare anche in futuro in 
modo più rapido grazie alla messa a punto di procedure più veloci. Sarà inoltre 
opportuna l’individuazione di alcune unità immobiliari di proprietà comunale da 
destinare all'utilizzo in caso di emergenze presenti sul territorio. Inoltre si provvederà 
al miglioramento del grado manutentivo degli alloggi ERP. Potrà essere utile anche 
aggiornare l’elenco degli immobili e la loro localizzazione attraverso adeguati sistemi 
informatici. 

Dal punto di vista dell’edilizia e dell’urbanistica, l’Amministrazione negli anni 2021, 
2022 e 2023 ha subito un aumento vertiginoso del numero di istanze di accesso agli 
atti a causa dell’attuazione del Superbonus edilizio che ha messo a dura prova la 
struttura organizzativa dell’intero ufficio, che tuttavia ha saputo reagire grazie anche 
all’impegno lavorativo dei suoi dipendenti. A titolo di esempio diciamo che nel 2019 
le istanze di accesso agli atti sono state n. 264 e le pratiche scansionate nel 2020 sono 
state n. 1308. Nell’anno 2021 le istanze di accesso agli atti sono state n. 430 e le 
pratiche scansionate n. 2332 e così in aumento negli anni successivi. 

In particolare va detto che: 
- L’ufficio edilizia privata ha attivato la digitalizzazione di tutte le pratiche 

edilizie che vengono prelevate dall’archivio cartaceo.  
- L’ufficio ha effettuato la scansione e la rinomina di tutti i file scansionati per 

caricarli nelle singole pratiche gestendo delle apposite cartelle così da 
completare l’inserimento della pratica cartacea nell’archivio digitale. 

- L’obiettivo è in costante evoluzione in quanto ogni pratica che viene prelevata 
dall’archivio cartaceo viene completamente scansionata. 

- Da maggio 2022 ogni istanza di accesso agli atti perviene all’ufficio 
esclusivamente in modalità telematica attraverso lo sportello polifunzionale, 
procedimento che viene concluso con l’invio telematico della documentazione 
scansionata e rinominata al privato cittadino, che ne trae grande beneficio. 
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Nel quinquennio 2019-2024 l’ammontare degli oneri incassati ha subito un 
incremento fino al 2022 per poi subire una netta discesa nel 2023; ciò non si ritiene 
indicativo di un rallentamento edilizio bensì di una diversa tipologia di opere edilizie 
che i privati cittadini hanno chiesto di realizzare soprattutto in attuazione del 
Superbonus edilizio che per la maggior parte dei casi era gratuito. 

In applicazione della L. 160/2019 che ha introdotto il “canone unico” e il comma 821 
che ha modificato le procedure per il rilascio delle autorizzazioni all’installazione 
degli impianti pubblicitari, l’ufficio ha dovuto predisporre il nuovo Piano Generale 
degli Impianti Pubblicitari (P.G.I.P.).  

Con la pubblicazione della L.R. 18/2019 relativa alle Misure di semplificazione e 
incentivazione per la rigenerazione urbana e territoriale, nonché per il recupero del 
patrimonio edilizio esistente, l’Assessorato all’Urbanistica ha avviato il procedimento 
relativo ai principali adempimenti comunali sulla rigenerazione urbana ripresi con 
delibera di Giunta Comunale n. 104 del 21.07.2020. A tale bando hanno risposto 15 
soggetti interessati ad essere inseriti nella specifica programmazione; con delibera di 
Consiglio Comunale n. 6 del 22.02.2021 è stata approvata l’individuazione degli 
ambiti di rigenerazione ritenuti idonei. 

Il Comune di Lumezzane era dotato di Piano Regolatore Comunale Cimiteriale, che 
ha come obiettivo l’analisi dello stato di fatto, l’individuazione delle esigenze e la 
programmazione per i successivi dieci anni, risalente all’anno 2010. Vista la necessità 
di un aggiornamento anche in vista dell’approvazione della variante generale al Piano 
di Governo del Territorio, si è provveduto ad aggiornare il Piano Regolatore 
Cimiteriale approvandolo con delibera di Consiglio Comunale n. 69 del 29.12.2022. 

Sono stati presentati, adottati e approvati 14 piani attuativi di cui 2 piani di recupero 
in Nuclei di antica formazione e 12 Piani attuativi per subentro di attività produttive 
in zona B2. In attuazione delle loro convenzioni urbanistiche sono stati incassati circa 
€ 125.000,00 di monetizzazioni di standard non ceduti tra verde e parcheggi e ceduti 
all’amministrazione aree urbanizzate per circa 1.100 mq. 

Nel settore Urbanistica, per quanto riguarda Il Piano di Governo del Territorio si 
ricordano le due varianti puntuali approvate nel 2021-2022: una riguarda la variante 
puntuale relativa alla modifica della viabilità di via Mainone. L’altra riguarda una 
variante normativa relativa ad un Programma Integrato di Intervento. 
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Un discorso particolare merita la Variante generale al Piano di Governo del Territorio 
il cui procedimento è stato avviato con delibera di Giunta del 25.05.2021 e si è 
concluso con l’approvazione definitiva in Consiglio Comunale in data 19.04.2024. 
Sono pervenuti 129 suggerimenti di variazione da parte dei privati di cui si è tenuto 
conto nell’adozione del Piano avvenuta in data 23.11.2023, cui ha fatto seguito la 
pubblicazione di n. 88 osservazioni pervenute da privati cittadini puntualmente 
esaminate dal gruppo di lavoro e discusse e votate una per una nel Consiglio 
Comunale del 19.04.2024. 

La Variante generale ha interessato 3 atti che compongono il PGT: 
1. Documento di Piano, 
2. Piano delle regole, 
3. Piano dei Servizi, 
nonché la componente geologica, idraulica e sismica del PGT vigente, oltre alla 
redazione del Regolamento Edilizio. 

1. Documento di Piano: riguarda le previsioni future. 
Le novità rispetto al passato sono costituite dagli AdT (Ambiti di Trasformazione) 
che erano n. 21 di cui nessuno attuato. Sono stati “riperimetrati” con la conseguente 
possibilità di creare “unità minime di intervento” autonome rispetto all’intero 
comparto. 
Novità molto importante: sono stati introdotti 2 nuovi AdT produttivi: il n. 22 e il n. 
23 con relative ipotesi di viabilità verso Via Mainone con l’obiettivo finale di favorire 
un anello di entrata e uscita con l’intera zona industriale, che potrà essere realizzato 
grazie a finanziamenti esterni di uno studio di fattibilità esistente. 
2. Piano delle Regole: in sintesi riguarda le zone esistenti e si è lavorato su queste. 
Le novità sono molteplici. 
a) Le precedenti “zone miste” (ex B2) ora corrispondono alle ARRU (Aree di 
riconversione e riqualificazione urbana) individuate come aree sulle quali, a fronte di 
un progetto di elevata qualità edilizia ed ambientale si permette un ampliamento della 
costruzione presente in misura del 20% di SLP (corrispondente alla applicazione 
della rigenerazione urbana), si porta dal 60 al 70% il rapporto di copertura e si 
tolgono dal conteggio di SLP le coperture retrattili e i magazzini automatizzati, con 
grande vantaggio per le aziende che abbiano spazi non coperti tra un laboratorio e 
l’altro. 
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Per le ARRU sarà possibile concordare con l’Amministrazione l’individuazione di 
opere di mitigazione ambientale capaci di creare una rete ecologica, insediare in aree 
di contesto circostante opere di urbanizzazione con spostamento delle opere a 
standard (parcheggi e verde) da scomputare dagli oneri di urbanizzazione primaria. 
b) Le ex zone B1 erano ad esaurimento produttivo, con la conseguenza che sul 
territorio nel tempo sono rimasti numerosi opifici dismessi. 
Ora su tali aree (R1) è possibile una riconversione produttiva con opere sostitutive 
degli standard da realizzare in zone concordate con l’Amministrazione. 
c) Ai NAF (Nuclei di Antica Formazione) al fine di creare una migliore agilità di 
intervento per i centri storici, è stata applicata la rigenerazione urbana, con 
implementazione fino al 20% di SLP e risparmi degli oneri di urbanizzazione. 

In conclusione il nuovo PGT approvato, che non era stato predisposto dalla 
precedente Amministrazione, nel suo complesso è riuscito nel difficile compito di 
coniugare in modo equilibrato le tante istanze, pervenute dalla comunità, con la 
normativa in continua evoluzione cogliendo l’obiettivo che ci eravamo dati: 
migliorare gli spazi per le nostre aziende, creare regole nuove che rendano l’iniziativa 
dei privati agile ma che vada, al tempo stesso, a favorire la qualità urbanistica del 
paese, migliorando i servizi. 
Questo ci è parso il modo migliore di guardare al futuro urbanistico del nostro paese: 
favorire l’iniziativa privata, canalizzata però anche al soddisfacimento dell’interesse 
pubblico inteso come miglioramento delle zone insediative, della viabilità, dei 
parcheggi, della qualità della vita. 

Visto come ai sensi del punto 3 della D.G.R. 24.10.2018, i Comuni devono 
provvedere alla conformazione del regolamento edilizio riorganizzando 
compiutamente le norme regolamentari in materia edilizia di propria competenza 
secondo la struttura generale uniforme indicata nello schema di regolamento edilizio-
tipo, con delibera di Consiglio Comunale n 47 del 23.11.2023 è stato adottato il 
regolamento edilizio, cui ha fatto seguito la pubblicazione e la raccolta delle 
osservazioni entro il termine del 04.02.2024 (pervenute 4 osservazioni). Il 
regolamento edilizio è stato approvato in Consiglio Comunale in data 25.03.2024. 

Il nuovo PGT approvato rappresenta il vero banco di prova per la tenuta/sviluppo di 
Lumezzane nei prossimi dieci anni, nonché per il miglioramento della qualità della 
vita della nostra comunità. 
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È per questo motivo che la prossima Amministrazione avrà il precipuo compito di 
contribuire a rendere realizzabile il nuovo strumento urbanistico che, come abbiamo 
visto, introduce importanti novità che dovranno essere progressivamente conosciute e 
applicate dai cittadini. 
Importante che l’Ufficio Tecnico comunale predisponga un piano delle aree di 
contesto sulle quali il privato potrà andare a realizzare le opere di mitigazione 
ambientale in sede di urbanistica contrattata per la realizzazione/spostamento delle 
opere a standard. 
Molto importante è che la prossima Amministrazione, in esecuzione sempre del 
nuovo PGT, si renda partecipe attivamente della realizzazione in tempo utile dei due 
nuovi Ambiti di Trasformazione produttiva, con partecipazione a bandi 
sovraccomunali per acquisire le risorse necessarie per la realizzazione della relativa 
rete viaria progettata in uscita dalla zona industriale. 
Il tema della applicazione sul nostro territorio delle norme sulla rigenerazione urbana 
dovrà indurre la prossima Amministrazione a individuare costruzioni da acquisire in 
regime, appunto, di rigenerazione urbana al fine di una ristrutturazione o demolizione 
finalizzata alla creazione di parcheggi, soprattutto nei centri storici. 
Tale politica urbanistica portata avanti anche perché avrebbe un immediato benefico 
effetto sotto il profilo del miglioramento delle aree urbane ad alta intensità 
edificatoria. 
Il tutto in appoggio ad un progetto importante di arredo urbano, ormai indilazionabile 
per Lumezzane. 
Nei progetti futuri c’è anche il perfezionamento delle trattative con il privato 
proprietario della cascina da anni dismessa e situata in posizione adiacente al 
parcheggio del parco Suor Cornelia Bossini, al fine di operare una attenta 
riqualificazione della costruzione per farne una alternativa all’attuale Torre Avogadro 
intesa come galleria civica. 
Altro obiettivo in linea con i pendenti bandi per l’assegnazione delle casette 
pubbliche e della cascina a San Bernardo è la regolamentazione del parco omonimo, 
con la stipula di una futura convenzione con chi gestisce il ristoro presso la chiesetta 
del santo protettore finalizzata alla gestione del parco stesso. 
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CAPITOLO 12 
Aziende speciali 

A) ALBATROS 
Le attività dell'azienda, originariamente rivolte ad assicurare la ottimale gestione 
degli impianti sportivi, si sono gradualmente estese in altri ambiti, ossia la gestione 
tecnica del teatro Odeon, il servizio energia da fonti rinnovabili e gestione calore per 
alcuni immobili di proprietà comunale oltre che la gestione delle reti e degli impianti 
relativi alla distribuzione di gas metano nonché servizi di illuminazione pubblica. 
In questi ultimi cinque anni l’Amministrazione, grazie alla collaborazione 
dell’Azienda Speciale Albatros, ha programmato un utilizzo il più possibile razionale 
e intensivo degli impianti sportivi da parte delle Società sportive del territorio, con 
particolare riguardo all’utilizzo degli stessi a favore dei bambini e dei giovani. Molti 
sono stati gli interventi di miglioria ed efficientamento delle strutture, realizzati anche 
grazie a finanziamenti e sostegni pubblici ottenuti con la virtuosa partecipazione ai 
relativi bandi a seguito dei quali si è potuto avere un generale abbattimento dei costi 
di gestione e la conseguente possibilità di mantenere sostanzialmente invariate le 
tariffe di accesso alle strutture da parte dei fruitori (notevoli in particolare, anche in 
termini di investimento economico profuso, gli interventi effettuati sugli impianti di 
illuminazione e riscaldamento del PalaLumenergia e presso le piscine comunali, 
nonché i numerosi interventi di miglioria delle palestre site presso gli istituti 
scolastici, peraltro incrementate di una unità con l’inaugurazione della nuova palestra 
della scuola Caduti per la Patria già messa a disposizione, come tutte le altre, anche 
per l’utilizzo in orario extrascolastico). Da segnalare anche l’avvenuto rifacimento 
del manto erboso presso lo stadio Tullio Saleri, nonché della pista di atletica presso la 
struttura medesima. I più recenti interventi programmati, in corso di definizione, 
permetteranno anche un nuovo adeguamento dello stadio Saleri ai parametri richiesti 
per poter ospitare le partite del calcio professionistico, nonché un miglioramento 
della funzionalità del centro tennis-bocciodromo con il rifacimento dei campi da 
tennis (teloni di copertura compresi) e la realizzazione di nuovi campi per il padel. 
L’Amministrazione Facchini lascia l’Azienda Speciale Albatros con un utile di 
esercizio per l’anno 2023 di € 88.656,41. 
Un’azienda che in questi anni è diventata una vera e propria multiutility del Comune 
di Lumezzane, in considerazione dei molteplici settori in cui attualmente opera 
fornendo servizi di pubblica utilità. 
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Per quanto riguarda la attuale situazione degli investimenti, relativi all’anno 2023, si 
segnala che le seguenti opere risultano tutte completate. Efficientamento energetico 
piscina, ampliamento illuminazione pubblica, nuove sedute stadio Saleri, lavaggio e 
sostituzione tendaggi teatro Odeon-Giacinto Prandelli e sostituzione fondali scena, 
analisi sismica Palalumenergia e stadio Saleri. 
Mentre le seguenti opere sono in fase di realizzazione: Rifacimento campi da tennis, 
adeguamento illuminazione stadio Saleri, realizzazione campi da padel. 
L’azienda necessita di un aggiornamento dei contratti di servizio stipulati con il 
Comune di Lumezzane. In particolare è attualmente in fase di ridefinizione lo statuto 
dell’azienda unitamente ai contratti di servizio relativi agli impianti sportivi e alla 
gestione calore. 
Risultano aggiornati, invece, i contratti di servizio relativi alla Illuminazione Pubblica 
e al teatro Odeon-Giacinto Prandelli. 
Va rimarcato il tempismo con cui l’Azienda, in collaborazione con la Segreteria 
Generale del Comune, è riuscita a predisporre in tempi assai limitati il progetto 
completo relativo alla nuova Piscina che ha consentito la partecipazione ad un bando 
regionale, di cui si attende l’esito. 
Multiutility si diceva, che per questo motivo necessita di una nuova sede 
amministrativa, che l’Amministrazione sta cercando di mettere a disposizione del 
CdA e del direttore. 

B) AGENZIA FORMATIVA  
Le attività dell'azienda sono finalizzate alla gestione dei servizi formativi e delle 
a t t iv i tà tese a l la promozione del la cul tura format iva nel l ' ambi to 
professionale.l'agenzia è infatti un ente di forma formazione certificato e accreditato 
presso regione Lombardia per i settori della formazione e del lavoro.l'agenzia offre 
anche servizi di orientamento, informazione e documentazione. 
In questi ultimi cinque anni l’Amministrazione Facchini ha seguito la propria 
Agenzia Formativa come si coltiva un fiore prezioso, stante l’importanza che riveste 
per la formazione, non solo professionale, di tanti nostri giovani e per il tessuto 
produttivo lumezzanese, cui fornisce annualmente numeri importanti di giovani 
diplomati che trovano subito occupazione. 
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Il bilancio d’esercizio  2023 evidenzia un utile pari ad € 2.607,82, con una somma 
totale di € 789.244,90 a titolo di contributi da enti (in particolare Regione Lombardia) 
compreso il Comune di Lumezzane con € 121.000,00 oltre € 2.000,00 in sede di 
Diritto allo Studio. 
Attualmente i corsi in DDIF sono 5: Sala Bar (che annovera 0 iscritti per il prossimo 
anno) che non potrà essere attivato per l’anno prossimo, Informatica (12 iscritti), 
Elettricisti (13 iscritti), estetista (10 iscritti) e panificazione e pasticceria (12 iscritti). 
Per il futuro si induce, pertanto, un ragionamento per l’attivazione almeno di un corso 
nuovo, che abbiamo consigliato di concretizzare in quello di educatore socio 
didattico, in grado di agire in forma preventiva sul disagio giovanile. 
Attualmente l’Agenzia sta aspettando l’emissione del decreto in ordine ai corsi ASA 
legati alle strutture RSA, per poterli attivare. 
Molto importante è sottolineare che, negli ultimi anni, ha aperto le sue porte 
all’internazionalizzazione, favorendo la dimensione europea dell’apprendimento, per 
una politica di integrazione sociale nel rispetto delle diversità e per una politica 
occupazionale rivolta al mercato internazionale. 
L’esperienza del progetto “Nuovi Saperi” si inserisce in questo solco, con i nostri 
ragazzi che sono andati a Saragozza in Spagna, in attesa che studenti di Saragozza 
vengano presso la nostra scuola per studiare e confrontarsi, come peraltro già hanno 
fatto recentemente due studenti polacchi. 
Da ciò la necessità, già sottolineata, di ristrutturazione della attuale sede 
dell’Agenzia, previa acquisizione di fondi esterni in forza di un progetto già 
predisposto. Nonché la altrettanto importante opportunità di coltivare la trattativa con 
la Parrocchia di Sant’Apollonio per l’acquisizione in proprietà o in locazione 
dell’immobile adiacente attuale sede della scuola. 
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